

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 123

Palma de Mallorca.—Jueves 20 de Octubre de 1921

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

Sobre la fiesta de la raza

Pasó el 12 de Octubre y celebróse una gran fiesta llamada de la raza, y también fué el día de la Virgen del Pilar, lo que hizo que fuese doble la fiesta en toda España y principalmente en Zaragoza, donde con más especial devoción se venera esta imagen de la Virgen. También fué, pocos días antes (el 7) el aniversario de Lepanto, pero de este no me parece que se acordó la gente. A lo menos no he visto señales de ello.

Mucha gloria hubo aquel día para las armas españolas, pero sin provecho y estas glorias sin provecho acaso conviene olvidarlas un tanto, porque entre ellas y las derrotas gloriosas, fecundas en héroes maravillosos, nos han puesto como estamos, o han contribuido grandemente a ponernos, sumándose a otros errores nuestros.

No tengo por hecho pequeño el de las fiestas sin tradición, quiero decir no emanadas espontáneamente del sentimiento popular, sino decretadas por gobernantes mejor intencionados que discretos. La conciencia colectiva no se conmueve por ministerio de la Ley.

Recuerdo a este propósito lo que sucedió cuando se celebró, en 1892, el Centenario del descubrimiento de América. Llevó la batuta de todo don Antonio Cánovas, hombre de autoridad y voluntad a la par que historiador más que mediano. Dirigió el gobierno y mandaba en las Academias y Ateneos, y era en todas partes respetado y obedecido, pues el español es disciplinado y obediente luego que hay quien le mande. Representa lo contrario (y de ello lleva fama) porque sólo vemos las peleas entre los que quieren mandar. Abajo está el coro de los pasivos contemplando. Prueba de lo que digo es que *discolo* suena como epíteto infamante, sobre todo en política, y que el caciquismo, flor que brota espontánea y vigorosa en las muchedumbres apáticas e insustanciales; es una enfermedad social genuinamente española. Padecemos caciques porque producimos inmensa cantidad de hombres incompletos. ¡Y nos envanecemos de lo contrario, siendo la guapeza uno de los dijes nacionales que más se llevan. Dime de lo que te jactas y te diré lo que nos tienes!

Pero vengamos a lo del Centenario del Descubrimiento de América.

Quería Cánovas, con razón sobrada, que se entendiese ser aquella fiesta en honor de España, no de Colón. Secundámosle en esto cuanto pudimos los que, sin amarle, amábamos a la verdad, y teníamos la noción exacta de nuestra Historia. Entre los eruditos que con más empeño y copiosa noticia le ayudaron, pondré en primer término al insigne Fernández Duro. Los improvisados cronistas y comentaristas de aquel júbilo nacional decretado, salieron a la defensa de Colón, a quien juzgaron ofendido, poniendo a los que pugnaban porque las fiestas fuesen hispánicas y no colombinas, de chismosos, envidiosos, profanadores de la gloria del inmortal genovés, que no había por docto cojerles. Los principales periódicos, donde campeaba la prosa reluciente, y sonora de los principales periodistas, sólo hablaban del Centenario de Colón, sólo anunciaban a Colón, y se mofaban de los geógrafos e historiadores que no quemaban todo su incienso en el altar del descubridor, sin mirar siquiera a que el aniversario de la muerte de este no vendría sino bastantes años después, y que de la fecha del nacimiento nada se sabía, por lo que no podía festejarse.

Entre los literatos super-colombófilos, irritados con los defensores de España, figuran algunos que ahora entonan sentidas trovas a la fiesta de la raza.

Pero entonces, esto es, 30 años ha, quedó siendo fiesta personal la que debió ser nacional, sin que todo el poder de Cánovas bastara a evitarlo.

Faltó alma porque faltó el sentimiento colectivo, y periódicos y literatos produjeron un Centenario a su imagen y semejanza, levantando sobre aquellos sucesos grandiosos del

descubrimiento y colonización del Nuevo Mundo el cacicato de Colón.

II

¿Tiene hoy España la conciencia de su personalidad histórica que entonces no tenía? Hanse despertado en ella esos sentimientos hondos y firmes que forman el alma de los pueblos?

Francamente digo que no lo creo. El alma de la nación no existe aún. Murió cuando le faltó la fe en sí misma y se rompió su organismo geográfico. La prueba de que esa alma no existe, de que España más vegeta que vive, nos la da la desorientación en que la hallamos ante los problemas esenciales de su existencia.

La vemos clarísimamente reflejada en el hecho de que la fiesta de la raza haya nacido arriba y quiera descender a las masas, muy al contrario de lo que le sucede a la fiesta de la Virgen del Pilar, que viene de abajo y que ninguna fuerza de arriba podría suprimir.

Para que las masas sientan una devoción, es condición indispensable que esta arraigue en sus sentimientos, que sea producto de su espíritu, emanación de su alma. Ahora bien, la idea de raza española, base de la fiesta es cosa de laboratorio, producción académica, no obra de la naturaleza. No puede evanescerse de ser siquiera producto científico, aunque el serlo no le aseguraría vida popular, pues la ciencia es materia fría y no expansiva, cual hija del raciocinio, muy al contrario que las concepciones afectivas, las cuales son cálidas y expansivas. Las ideas caminan y se comunican lentamente. Los sentimientos son comunicativos y explosivos.

La noción de la raza española es una idea, y una idea falsa. ¿Como han de sentir las muchedumbres? No importa que un sentimiento sea erróneo. Los mayores disparates obtienen el mayor número de prosélitos. Pero una idea elaborada por sabios o académicos (no todos los académicos son sabios) puede vivir siglos, sin que los pueblos hagan de ella el menor caso. Si además es falsa, tendrá corta vida. Así me parece que le va a suceder a la fiesta de la raza.

III

¿Llaman ahora raza española a los pueblos de la Península y los de la América peninsular? Ni aún de esto estoy seguro. Si así fuese quedarían, incluidos Portugal y el Brasil. Pero no son tan dilatados los horizontes étnicos de los creadores de la fiesta. Reducen a España y la América llamada española, es decir a las naciones que se formaron del Imperio ultramarino español.

Ahora bien, me tomo la libertad de advertir a esos señores de que habiéndose creado dicho Imperio sobre la base de la mezcla de indígenas y españoles, con el aditamento, en casi todas las recién nacidas naciones, de considerable cantidad de sangre negra, lo que caracteriza a estas es la variedad étnica. No forman una raza, sino muchas y muy diferentes, y más diferentes entre sí cada día, por la influencia de la vivienda geográfica y adición de nuevos elementos humanos.

Luego decir raza española es decir un desatino. Raza anglo-sajona ya es otra cosa. El anglo-sajón, no se mezcla. Extermina y queda solo y puro.

A esta objeción mía tal vez se responda con este argumento.

Que por raza española debemos entender el conjunto de pueblos que hablan la lengua de Castilla.

Tampoco esta definición me satisficé. La lengua castellana hallase en vías de rápida deformación y decadencia. Mézclase con las indígenas, como se han mezclado las razas, y sufre mil influencias modificadoras que tienden, ya hoy, a la formación de verdaderos dialectos. Tómese un periódico de Méjico, por ejemplo, y se verá cuan cierto es lo que digo. Si esto sucede en el lenguaje escrito imagínese lo que sucederá en el popular y corriente. Es, en muchas repúblicas, una algarabía que el diablo que la

entienda. Así sucede en la misma Argentina, donde por milagro del Señor oyó el señor Francos Rodríguez hablar en clásico. Sin duda será clásica esta manera de decir.

«Llegué a Buenos Aires y me conchavé en seguida; pero luego me dieron la galleta y me mandé «mudar». Lo que traducido a nuestra lengua quiere decir

Hoy se reanudan las sesiones parlamentarias.

Maura pronunciará un discurso que no contendrá grandes novedades, limitándose a hacer un resumen de los asuntos pendientes.

Se anuncian grandes interpolaciones, que producirán agitación en las Cámaras.

Lacierva se acentúa contra las Juntas de Defensa, creyéndose que pronto se publicará un decreto ordenando su disolución.

«Llegué a Buenos Aires y me coloqué en seguida, pero luego me despidieron y me fui».

Por tanto no hay unidad de raza, ni la habrá de lengua muy pronto. Existirá siquiera conformidad espiritual o de pensamiento?

El tema bien merece capítulo aparte.

GONZALO DE REPARAZ

UN PINTOR DE MALLORCA

GELABERT

Gelabert es el pintor iconoclasta que ha sabido desterrar de su interpretación lo que para los otros ha venido siendo norma, regla, dogma...

Respecto a nuestra escuela pictórica todos los críticos animados de un alto espíritu han abogado por una labor profiláctica que tendiera a evitar el falseamiento con estridencias cromáticas de nuestra costa mediterránea y de nuestros bosques agrestes.

Las influencias extrañas en nada son tan perniciosas como en pintura ya que no basta llegar a una visión más o menos bella, sino que es necesario buscar la plasmación del ambiente y de la psicología del objeto.

He aquí el por qué muchas telas resultan sosas, anodinas y frías, sin saber en concreto el motivo a que ello es debido.

Son cuadros que tienen un interés menor; no sugestionan, no hacen evocar y si no tuvieron cierto parecido lineal con el objeto, estarían desligados de él por completo.

Es que les falta ambiente y sinceridad.

Cualquier cuadro de Gelabert aunque se base en un motivo desconocido por el espectador nos recuerda más a Mallorca que cualquier paisaje o figura típica resuelto a pinceladas agresivas o mediante peligrosos anglicismos.

Y es porque en sus obras ha logrado hacer palpitar toda la psicología de nuestro terruño.

Ha sabido liberarse de las falsas doctrinas que pesaban sobre la Mallorca pictórica, rompiendo el círculo vicioso que tenía por centro la Seo a base de ocre, y el Torrente de Pareis con verdes tranquilos y amarillos revolucionarios, para llegar a una valoración justa y definitiva.

Confesemos que ello es algo transcendental.

Lo francamente extraño es que la obra de este artista no haya sido juzgada aún desde este punto de vista.

Algunos le disculpan el procedimiento que afirmaban muy seriamente que era más propio para tapices (!) que para cuadros; otros, conformes con el procedimiento, para tener algo que alegar le disculpan el resultado

estético, y finalmente, el dilecto J. Alomar, espíritu analítico más en consonancia con las modernas tendencias, citaba como defecto lo que nosotros creemos el más alto valor de su obra, y decía con frase gráfica que ella resultaba: estereotipada.

Este es un extremo que merece aclararse.

No puede discutirse que, a primera vista, la frase, por su exactitud, seduce y se aprueba en el sentido que quiso darle su autor.

Yo mismo caí en ello y sólo una consciente meditación ha podido encauzarme de nuevo en mi primitiva orientación.

Hay que estudiar en sus raíces el espíritu de la raza y crear una pintura que esté en consonancia con ella.

La psicología de Mallorca no es la que flota en «L'illa de la calma», sino la que respiran los versos de Costa y Llobera, Llorens Ribet, Guillem Colom...

Su obra marca un bien orientado derrotero a los pintores.

La obra de Gelabert tiene cierta analogía—proporcionales guardando—con la de los poetas anteriormente citados.

La impresión que dan sus cuadros no es la frialdad ni estereotipia, sino una solemne austeridad, y un quietismo casi místico, impregnado de suave melancolía.

Lo que sí debe decirse es que sus obras, a la mayoría vulgar, no le son gratas sino antipáticas, con la antipatía que produce todo lo triste.

La Mallorca superficial de los «americanos» es muy distinta de la espiritual de Gelabert.

Unos pintan el cuerpo; ese otro el alma.

Su quietismo es simbólico como el éxtasis de las estatuas griegas.

No es una pintura panorámica con vistas al fomento del turismo, sino una interpretación anímica, desentrañadora de nuestro espíritu, de nuestra psicología, como lo son de la raza española los cuadros de Zuloaga, de la costa levantina, Sorolla, y los Zubiarre y Darío de Regoyos de la tierra vasca.

M. ANGEL COLOMAR

NUESTRAS CRONICAS DE BARCELONA

A propósito de un homenaje

El sábado por la tarde tuvo lugar en el Gobierno civil el acto de entregar sendos bastones de mando al Gobernador don Severiano Martínez Anido y al jefe superior de policía don Miguel Arlegui.

Este acto se presta a comentarios de diversas clases ya por sí mismo ya por las circunstancias que en él concurren.

Primeramente y por su significación objetiva dice claramente que una buena parte de Barcelona ha visto con buenos ojos la actuación férrea de ambas autoridades. El Presidente de la Real Asociación de Cazadores don Melitón Cenarro que, según dijo él, hacía el ofrecimiento por privilegio de edad hacía el ofrecimiento en nombre de «Círculos, entidades económicas, industriales y mercantiles, de varias Sociedades obreras y de Infinidad de representantes, habló de «los inmensos beneficios recibidos por Barcelona y su provincia», por la «viril y justiciera energía... venciendo la pavorosa anarquía que se ensañaba de aquéllas y que amenazaba su completo desquiciamiento social».

No tenemos inconveniente en confesar que éste es el sentir de muchos que tomaron parte en el homenaje. Principalmente los socios de los Círculos aristocráticos tienen una tendencia marcada a creer acabada la tempestad así que deja de llover y aún, algunos así que ellos están a cubierto.

Nosotros, más atentos a la realidad de

la vida barcelonesa que expone y a la contemplación de quien quiera mirar sin prejuicios su vida callejera compleja y contradictoria, no daríamos por vencido al sindicalismo ni aún al terrorismo. Lo creemos derrotado, todo lo más herido y desconcertado, pero pronto a resurgir en forma distinta y con pujanza nueva.

Una persona que tiene mucho conocimiento de las interioridades del Sindicalismo y de las luchas que contra él sostienen los agentes de la autoridad, me decía no ha mucho: «Con diez años de mando de los Sres. Martínez Anido y Arlegui, esto se acababa.»

El hombre de lucha y de acción, sólo consideraba de la vida social, la anécdota en que tomaba parte. Eso, si; esta anécdota, este episodio lo consideraba bien porque es hombre práctico, despierto y valiente.

No rebajaba menos de los diez años que consideraba necesarios para desarraigar y quemar la grama que tanto quehacer da a poderosos, autoridades y policías, pero no tenía confianza de conseguirlo por que, naturalmente, no veía posible diez años de mando de los actuales Gobernador civil y jefe de policía, ni siquiera una persistencia durante diez años de los sentimientos y métodos que ahora han privado en las alturas del Gobierno civil. Sabía por experiencia que cualquier contingencia alejará de aquí a las dos ca-

bezas visibles de la lucha contra los sindicalistas y no es extraño que las sustituyan dos personas, que por convicción propia o por imposición de más arriba preconicen un cambio radical de orientación social en Barcelona.

A parte de eso, nosotros no creemos posible la realización—ni en 10 años ni en 100—del sueño dorado de los privilegiados de la Fortuna, que llevados de su suerte mal comprendida, quisieran que no les molestaran su digestión de felicidad los clamores y remores de los desheredados.

Las propagandas disolventes tendrán siempre un motivo y una plataforma en el espectáculo de la riqueza inconsiderada que tiene el impudor de extender ante los ojos de los indigentes el mosaico de sus conspicuencias y despilfarros. Siempre los débiles y los perezosos además de los que tienen una sed desordenada de una injusticia imposible en este mundo, estarán dispuestos a envolver a unos, a odiar a otros y sembrar lo que ellos creen remedio de todos los males.

Todos estos sentimientos hirvientes en el caldero complotado de Barcelona, siempre estarán prontos a romper la válvula demasiado estrecha del orden social y deramarse por todos lados quemando las manos de quienes manipulan y administran este orden y a salpicar a los que están cercanos del fuego de los intereses.

Si a ello se juntan una adaptación, ineptitud e incomprensión de las autoridades, errores, envidias y rencillas de sus gentes, el problema seguirá tan complicado como hasta ahora.

Pero, los revoltosos y renciantes siempre que se entreguen a excesos, llevando su actuación a extremos que a veces son una reacción ciega contra otros extremos, pero que destruyen toda ponderación y desconocen toda justicia y oprimen toda personalidad ajena a sus hilos herméticos, estarán siempre expuestos a que el cuerpo social recapite y se forge, con un movimiento instintivo, el órgano que ha de librarlo de los excesos de la tiranía que sube de abajo con los odios indeterminados y los caprichos inconscientes de las multitudes que «creen llegada su hora».

En este caso deben ejercer la autoridad personas que sepan encauzar el movimiento de reacción, evitando que se pretenda acabar con unos excesos por medio de otros excesos inconfesables.

El general Arlegui en su discurso de contestación aparte de algunos incomprendidos lamentables que le hicieron ser injusto con quienes a raíz de los sucesos de la vida del mariscal Joffre se vieron obligados a romper toda relación con el Gobernador Conde de Salvatierra, dijo una frase explicando los remedios propuestos.

Dijo al final de su discurso «que el tan discutido problema social de Cataluña puede remediarse por ahora con unas cuantas disposiciones legislativas que sean oportunas, prácticas y bien aplicadas; con un Cuerpo de policía dotado convenientemente de los elementos precisos y unas autoridades capacitadas, que sepan y quieran sacrificarse en bien de España, con el apoyo de los buenos catalanes».

La frase «autoridades capacitadas que sepan y quieran sacrificarse», es todo un poema.

En efecto, no es preciso ponderar la falta que en el Gobierno civil de Barcelona han hecho autoridades con capacidad y espíritu de sacrificio.

Aquí se ha venido a «hacer carrera», a tener un éxito fácil momentáneo, para convertirse en ministrable, aunque éste éxito momentáneo fuera el germen de ulteriores complicaciones tal vez imposibles de solucionar sin quebranto del prestigio de la autoridad.

Y Barcelona va sufriendo así las consecuencias, de manera que no deja vislumbrar una solución adecuada de su aspecto particular de cuestión social.

MIGUEL CAPDEVILA

30 años atrás

20 Octubre 1891.—Antes de las diez de la noche algunas comparsas de música empezaban a dar serenatas «a las mozas, doncellas y muchachas» como dice un colega, con motivo de ser la víspera de la fiesta de las Once mil vírgenes.

—Una Comisión de senadores y diputados franceses ha pedido a su Gobierno la inmediata revocación de los acuerdos proteccionistas que perjudican a España, incluyendo el aumento sobre los vinos.

Efemérides mallorquinas

20 Octubre 1672

Fiestas en honor de S. Pío V.

INFORMACION LOCAL

EL ASUNTO DE PORTO-PI

¿Caminos de solución?

Declamos ayer, resumiendo el estado de la cuestión de Porto-Pi que el acuerdo municipal ofrecía dificultades y no resolvía de plano el problema; que era preciso, como cuestión previa, con otros informes auténticos y documentados, destruir la base falsa en que se fundamenta la Real orden disponiendo el cierre de la fábrica; que era preciso también tener en cuenta la prevención de las autoridades locales y del Gobierno de Madrid en este asunto.

De todos modos aparece claro, para cuantas personas procedan o juzguen de buena fe, que destruyendo la base de los informes parciales e insuficientes a que se refiere la Real orden, queda destruida la virtualidad de esa Real orden; ya no existe pretexto ninguno para el cierre y desaparece todo motivo de discusión sobre la pretendida situación ilegal de la fábrica de Porto-Pi.

Hacia tal objeto se dirige la instancia presentada uno de estos últimos días por don Juan March al Inspector Municipal de Sanidad. El propietario de la fábrica, a pesar de seguir creyendo que su industria no debe incluirse en el régimen de las insalubres y a pesar también de la evidente persecución de que es objeto, que le impide confiar en la protección de las leyes, ha deseado extremar sus demostraciones de acatamiento a las disposiciones del Gobierno, por más que las juzgue excesivas o arbitrarias. También ha querido así satisfacer los deseos de una parte del vecindario; una vez más podrá demos-

trarse, con dictámenes auténticos y sólidos, que están totalmente garantizados en la fábrica los intereses de la salud pública.

La instancia que copiamos es suficientemente clara y explícita para que no necesite explicaciones ni comentarios. Su tono de sinceridad la coloca por encima de toda baja malevolencia.

Demuéstrase en ella que, ni en el orden privado y particular, ni en el oficial administrativo, puede estimarse el menor vislumbre de clandestinidad en los proyectos de la industria y en su ejecución a plena luz.

Demuéstrase también, por los ejemplos de industrias semejantes o idénticas existentes en España y en Mallorca misma, que no podía considerarse nunca como insalubre la industria de superfosfatos.

Demuéstrase, en fin, que no le duelen prendas al señor March, y que aun disintiendo del parecer gubernamental, desea someterse a sus disposiciones, pues así se pondrá más de manifiesto que la instalación de la fábrica reúne los últimos requisitos de la química industrial y de las exigencias sanitarias.

Ante esta reiterada actitud de condescendencia que ha venido adoptando el señor March, es de esperar que no volverán a surgir nuevos obstáculos y que no volverán a entorpecerse las vías legales. Queremos guardar confiados. No queremos creer que la iniciada campaña caciquil extreme sus notas hasta llegar a tonos inconcebibles.

Texto de la instancia

«Don Juan March y Ordinas, mayor de edad, casado, del comercio, con vecindad y residencia en esta ciudad calle San Miguel n.º 17, provisto de cédula personal n.º 3, clase especial que exhibe, a los efectos que procedan manifiesta a V. S.:

Que para el establecimiento de una industria de fabricación de superfosfatos y ácido sulfúrico, construyó, con los permisos reglamentarios, en la dársena de Porto-Pi un muelle para el tráfico de las primeras materias y de los productos de la fabricación y, adosados a este muelle, las naves o edificios donde debía ser instalada aquella industria, en cuyas construcciones se ha procedido a la instalación y al montaje de las máquinas y aparatos propios y especiales de la fabricación con arreglo a los más modernos procedimientos señalados por la ciencia y recomendados por la experiencia.

Del estudio de los reglamentos de sanidad, de las ordenanzas municipales y de los antecedentes, ciertamente muy numerosos, que conoce el que suscribe, relacionados con establecimientos similares que tanto abundan en España, sin exceptuar la propia isla de Mallorca y la misma ciudad de Palma, había llegado el infrascrito a la conclusión de que, en orden a los trámites administrativos a seguir para formalizar reglamentariamente el nacimiento y la normal explotación de la nueva industria, bastaban las solicitudes presentadas y los acuerdos municipales que oportunamente recayeron autorizando la construcción del muelle y la de las naves o edificios, destinando aquel precisamente a la industria citada, con cuya concreta y expresiva referencia se excluye toda posibilidad de que el Excmo. Ayuntamiento pudiera ignorar, desde que los trabajos se iniciaron, que se encaminaban todos a la producción de los superfosfatos y el ácido sulfúrico, si es que la notoriedad misma que estas construcciones han alcanzado en Palma de Mallorca no constituyera por sí sola una prueba evidentiísima de que, ni en el orden privado y particular, ni en el oficial administrativo, ha podido estimarse que existiera clandestinidad en los proyectos de la industria y en su ejecución a plena luz y en lugar asequible a todas las investigaciones y comprobaciones que pudieran considerarse pertinentes.

Más de treinta y cinco fábricas de superfosfatos y ácido sulfúrico se encuentran en plena producción en España, enclavadas la mayor parte de ellas en barrios urbanos. De donde se estableció primeramente y en donde radica hoy otra fábrica similar, que tantos beneficios ha venido a producir a la agricultura de esta isla, tiene todo el mundo en Mallorca perfecto conocimiento. Difícilmente se podrá hallar razón alguna que justifique un régimen distinto o un trato más desfavorable para la fábrica de Porto-Pi que para sus antecesoras similares en la vida de la economía y de la producción, por lo cual, y por lo que fácilmente puede leerse en los artículos 167 y siguientes de nuestro reglamento de Higiene municipal, aprobado por R. O. de 1 de Diciembre de 1916, el que suscribe no ha podido creer nunca que la industria de los superfosfatos y ácido sulfúrico pudiera estimarse como comprendida en las insalubres a que hace referencia el artículo 170 del referido reglamento, que, al enumerar con detalle cuales deban comprenderse en cada una de

las tres clases, no cita la de los superfosfatos y ácido sulfúrico sin que quepa atribuir esta omisión a un olvido que quedaría inmediatamente desmentido por la existencia de «La Fertilizadora», muy anterior a la fecha del reglamento, y sin que tampoco pueda seriamente equipararse a la extracción y el lavado del fosfato de cal, que es la industria originaria de los lugares donde existen yacimientos de estos minerales, y se preparan para su exportación, constituyendo las primeras materias destinadas a las fábricas de superfosfatos, enclavadas en lugares muy distantes de aquellas.

Por lo anteriormente expuesto, el infrascrito creyó y sigue creyendo que la fabricación de Superfosfatos y ácido sulfúrico no debe incluirse en el régimen especial establecido por la Instrucción General de Sanidad y el reglamento de Higiene municipal de Palma para las industrias insalubres; pero, ya en el periodo de pruebas y en virtud de denuncias o quejas formuladas por algunos veraneantes de las proximidades del lugar donde se halla emplazada la fábrica, la Superioridad se creyó en el caso de acoger aquellas denuncias y ordenar la clausura de la fábrica, sin que el ambiente de excitación que se ha producido alrededor de estas medidas, y la manera incoherente con que se han ido sucediendo actuaciones y determinaciones que derivan de aquel hecho inicial, haya permitido conocer con exactitud cuales sean las causas ciertas que determinaron a las autoridades a tomar tan grave resolución, para que, percibiéndolas claramente el propietario de la fábrica, pudiera acomodarse a ellas una actitud que se correspondiera con el respeto debido a la Ley, tanto como con la legítima defensa de sus intereses, agravados y hostilizados en términos que no merece quien no ha regateado sacrificio para vincular de manera permanente en tierras de Mallorca intereses de tanta cuantía, tan estrechamente relacionados con el necesario desenvolvimiento de la agricultura de esta isla.

Ha venido en parte a aclarar estas dudas la R. O. dictada por el Excmo. Señor Ministro de la Gobernación con fecha 3 del corriente mes, cuya parte dispositiva ordena: 1.º—Que se confirme la orden gubernativa de clausura de mi establecimiento industrial por ser nocivo a la salud pública y no haberse cumplido los requisitos legales que previenen los artículos 140 al 145 de la vigente Instrucción de Sanidad. 2.º—Que no se autorice su nueva apertura interin aquellos no se hayan cumplido.

Si el Sr. Ministro de la Gobernación, asesorado por los funcionarios competentes, entendiéndole que son de aplicación los artículos citados de la Instrucción General de Sanidad a la fabricación de Superfosfatos y de ácido sulfúrico, el que suscribe, si quiera se considere en el caso de disentir, como respetuosamente disiente de este parecer, no tiene para que oponer la menor resistencia a someterse a lo que disponen aquellas disposiciones, sino que, antes al contrario, en ellas está seguro de que ha de encontrar la máxima garantía de su derecho y el pleno reconocimiento, que manifestarán en su día los informes técnicos autorizados, de que la instalación se ajusta a las más modernas prescripciones de la ciencia industrial y sani-

taría, en establecimientos de este género.

Ahora bien: el artículo 140 de la Instrucción General de Sanidad dice que las autorizaciones especiales para la apertura de talleres y fábricas que produzcan gases o emanaciones insalubres deberán pedirse al Inspector Municipal de Sanidad del punto de instalación, y el 141 previene que el Inspector Municipal reunirá las noticias oportunas acerca de las condiciones de la industria, taller o fábrica y someterá a la Junta Municipal el acuerdo que estime procedente. El artículo 142 de la misma Instrucción distingue los casos en que bastará la autorización del Inspector Municipal o será necesario el informe de la Junta Provincial y la autorización del Inspector Provincial. De todas suertes, el artículo 140 es terminante en el sentido de que las autorizaciones deben pedirse al Inspector Municipal, sea cual fuere el trámite posterior que haya de seguirse, por no serle posible en este caso al propietario determinar la clase a que pertenece su industria, ya que no se encuentra comprendida en ninguna de las que enumera el artículo 170 del Reglamento de Higiene Municipal, y ser ello, por lo visto, función de la Junta Municipal de Sanidad.

En virtud de todo lo expuesto, a V. S. atentamente suplico: que teniendo por presentada en legal forma la presente petición de autorización para la apertura y funcionamiento de la fábrica de Superfosfatos y de ácido sulfúrico que el infrascrito tiene instalada en la dársena de Porto-Pi, se sirva, de acuerdo con lo que disponen los artículos 140 al 145 de la Instrucción General de Sanidad vigente, darle el curso que reglamentariamente proceda, y con toda la brevedad compatible con las prevenciones y garantías que se deben a la salud pública y con los perjuicios que el actual estado de paralización ocasiona al que suscribe, se sirva otorgar la autorización solicitada, porque así es de justicia.

Palma de Mallorca 18 Octubre de 1921.
Señor Inspector Municipal de Sanidad.

Gobierno civil

El cónsul de Francia en este capital Mr. Raggier ha visitado al Gobernador civil para agradecerle las facilidades que, por indicación del Gobierno, dió para el desembarque y estancia en esta isla, durante unas horas, de los pasajeros que viajaban a bordo del «Angkor».

El Gobernador ha recibido un telegrama del Ministro de la Gobernación comunicándole que, temporalmente, queda levantada la previa censura para la prensa.

Sucesos y desgracias

Borrachos

Un sujeto llamado Antonio Mas, que, al parecer había bebido más alcohol de lo que le convenía, en la calle de Santa Cruz se cayó ayer produciéndose una herida en la cabeza.

Fué conducido al dispensario de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina y luego trasladado, en un coche, a su domicilio.

Otro individuo, en estado de embriaguez promovió un escándalo en la calle de los Olmos.

Por disposición del jefe de urbanos fué conducido a Capuchinos.

Escándalo

En la plaza Mayor se produjo ayer, a las seis de la mañana, un escándalo con motivo de haber expandido, una vendedora, los higos chumbos a 0'60 pesetas la docena.

Intervino el delegado señor Comas, obligando a dicha vendedora a cederlos a 0'30 pesetas.

En la calle de la Industria también promovieron un escándalo varias mujeres, siendo amonestadas por el jefe de urbanos.

A Capuchinos

Por haber desobedecido e insultado a un guardia urbano, en la calle de San Magin, fué encerrado ayer un muchacho en Capuchinos.

La Caja Postal de Ahorros

5.000 pesetas en premios para los Maestros

El Jefe de Correos de Baleares don Francisco Comas nos remite, para su publicación, la siguiente nota:

«El Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros ha instituido veinte premios de 250 pesetas cada uno, para los 20 Maestros de Escuela, Directores de Colegios u otros Centros de Enseñanza y Asilos, que más hayan fomentado la virtud del ahorro entre sus alumnos. A este efecto habrán de manifestar a la Administración general de dicha Caja del 1.º al 15 de Enero próximo el número del alumno o asilados que tengan a su cargo y el de las cartillas de ahorro que estos hayan abierto durante el presente año en la Caja Postal.»

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

El partido liberal mallorquín ratifica su actitud

Como ya anunció la prensa de esta localidad, se congregaron días pasados en el Círculo Liberal de Palma, los distintos organismos integradamente representativos del partido liberal mallorquín.

Ayer se reunió, el comité provincial con la asistencia de los jefes locales.

De la reunión se nos facilitó la siguiente nota oficiosa:

«Hemos redactado un documento destinado, a determinar la actitud del partido liberal de Baleares, frente a la acción del maurismo desde su acceso al poder.

En dicho escrito se documenta y razona el pasado de consideración y contemporización de los liberales, manteniendo una política de equilibrio, con los partidos gubernamentales en beneficio de los intereses generales, que se ven ahora perturbados por una acción apasionada y violenta.

Reséñanse los actos que visiblemente han perpetuado las autoridades mauristas con los cuales quedan maltrechos, el derecho de propiedad, la protección a las industrias, la libertad de la prensa, y hasta los fueros municipales.

Con tal motivo se afirma en dicho documento, que no le es posible al partido liberal dejar de prestar atención a esta acción enconada de una fuerza política adversa, y desde luego oponerse a ella, ilicando las relaciones pasadas con el maurismo mallorquín.

Termina este alegato con la afirmación de los principios liberales, y de la necesidad de fomentar el desarrollo del partido y mantener esta actitud resuelta, frente a los que concluzada y decididamente tratan de desmembrar la organización liberal.

La reunión de hoy confirmando la que se tuvo días pasados, ha terminado con gran entusiasmo y cordialidad entre los congregados, que forman el Comité provincial que está compuesto de los jefes políticos de todos los pueblos y ciudades de Mallorca.

El documento lleva las siguientes firmas:

COMISIÓN CONSULTIVA DEL PARTIDO.— Luis Pascual.—Jaime Solivellas.— Juan March.—Antonio Pou.—Luis Alemany.

DE LOS DIPUTADOS PROVINCIALES.— Jaime Mora.—Antonio Literas.— Enrique Cervera.—Domingo Alzina.—Mateo Conestí.— Exdiputado provincial.— Andrés Jaume.

DE LOS CONCEJIALES.—Guillermo Roca Waring.—Guillermo Forteza.— Joaquín Pascual.— Juan Rosselló.— Damián Ra-

mis.—Antonio Rosselló.—Bartolomé Calafell.—Antonio Quintana.

DE LOS CONCEJIALES.—Gregorio Crespo.—Francisco Rover.—Gabriel Fuster.— José Sampol.—Francisco Quijada.

DE LA JUNTA DIRECTIVA.—Juan Canals.—José Canet.—Luis Fiol.— Bartolomé Enseñat.—José Píeras.—Antonio Alorda.— Julián Oliver.

DEL COMITÉ MUNICIPAL.—Francisco de Sales Agulló.—Jaime Munar.—Bartolomé Solivellas.—Miguel Oliver.—José Pifa.— Pedro Gimenez.—Pedro Company.—Rafael Ramis Togores.

POR LAS REPRESENTACIONES DE LOS PUEBLOS.

Buñola.—Gregorio Estarellas.

Santany.—Lorenzo Bonet.

Campos.—Juan Alou.

Puigpuyent.—Juan Adrover.

Manacor.—Antonio Ferrer.

Esporas.—Pablo Llinás.

Algaida.—Francisco Pujol.

Selva.—Jaime Solivellas.

María.—Antonio Jordá.

Sineu.—Francisco Crespi.

Marratxí.—Rafael Jaume.

Lloseta.—José Capó.

Felanitx.—Guillermo Perelló.

La Puebla.—Bartolomé Cladera.

Deyá.—Francisco Vicens.

Lluchmayor.—Lorenzo Cirerol.

Fornalutx.—Juan Estades.

Santa Eugenia.—Antonio Bibiloni.

Petra.—José Catalá.

Alaró.—Andrés Pericás.

Muro.—Antonio Oliver.

Búger.—Jaime Capó.

Sóller.—Lorenzo Roses.

Santa Margarita.—Sebastián March.

Calviá.—Jaime Moragues.

Binisalem.—Pedro Reus.

Porreras.—Mateo Escarrer.

Sansellas.—Antonio Verd.

Son Servera.—Antonio Mari Nebot.

Santa María.—Miguel Casas.

Escorca.—Miguel Cerdá.

Costitx.—Jaime Arom.

Inca.—Domingo Alcina.

Constan también otras adhesiones de:

Llubi.—Jaime (a) Racone.

Andraitx.—Baltasar Moner.

Valldemosa.—Lorenzo Ripoll.

Capdepera.—Antonio Vaquer.

Manacor.—Francisco Gomila.

Bañalbufar.—Francisco Albertí.

Alcudia.—Jaime Ramis.

María.—Miguel Carbonell.—Jorge Perelló.

San Lorenzo.—Bartolomé Sureda.

Escorca.—Miguel Cerdá.—Miguel Carbonell.—Juez.

María.—Antonio Jordá y otros.

es posible colocar allí las Cuatro Campanas.

Comisión de Sanidad

Días pasados dimos la noticia de haberse presentado una epidemia de fiebres de carácter infeccioso en el Molinar, y de haberse dispuesto la recogida de muestras de agua de diferentes depósitos particulares de la barrida infectada, para el oportuno análisis.

El Jefe del Laboratorio Municipal entregó ayer al Alcalde el informe correspondiente, en el que se dice que las aguas recogidas están infectadas.

Con objeto de adoptar las medidas pertinentes, en vista de ello, el Alcalde convocó la Comisión de Sanidad.

También debió tratarse en dicha reunión de la reorganización de la brigada sanitaria, ya que, según se denunció en la última sesión, su estado actual no responde a la finalidad para que fué creada.

CASA BUADES

Cafeteras Individuales a 0'90 una (antes valían 2 pesetas.)

Cuchillos Cocina, Hoja de Solingen a 1 peseta (valían antes 2'25).

Coladores Aluminio a 0'75 uno (valían antes 1'50).

¡Fijese en nuestros escaparates con precios limitados a la vista!

Platos y loza de Sevilla marca «Pickman»

Colón, 33 - Plaza Antonio Maura, 2

LA CAMPAÑA MARROQUÍ

Su repercusión en Mallorca

Reunión de alcaldes

Ayer mañana se reunió, en el Ayuntamiento, la Comisión gestora nombrada en la Asamblea de alcaldes, celebrada recientemente, para unificar los fondos recaudados en los diferentes festivales celebrados en los pueblos de Mallorca, a beneficio de las víctimas de la campaña de Marruecos, a fin de dar a dichos fondos un fin práctico para las víctimas mallorquinas que acaso resulten.

Dicha Comisión, que se reunió a las once y media, acordó dirigirse a los Ayuntamientos de Mallorca que han celebrado o celebren festivales para que manifiesten a cuanto asciende la cantidad por cada uno de ellos recaudada, para luego poder hacer cálculos respecto a la distribución que se ha de dar a dichos fondos.

El hijo del Gobernador

Las noticias recibidas ultimamente por el Gobernador civil del estado de su hijo don Gabriel, oficial del Tercio herido en uno de los combates de hace unas semanas, no son todo lo satisfactorias que fuera de desear.

Parece que la herida que sufre en el cuello le imposibilita el movimiento de la cabeza y el del muslo se ha infectado en el oficio de salida.

Esta mañana es esperado otro de los hijos del Gobernador, que aprovecha el tema de realizar desde Madrid un viaje a Barcelona para venir a su padre.

Según sean las noticias que traiga del estado de su hermano, el Gobernador solicitará autorización del Ministro para ausentarse y marchar a Melilla a ver a su hijo, que allí se encuentra hospitalizado.

La suscripción del Somatén

Relación nominal de los señores que han contribuido a la suscripción para los combatientes en Marruecos, con expresión de sus donativos:

Junta Administrativa 615 pesetas, don Miguel Juliá 2, don Martín Mora Sitjar 2, don Sebastián Mora Rosselló 2, don Juan Urgellés Trobat 5, don Francisco Pizá Barceló 15, don Juan Ramonell Ibar 5, don Salvador Fuster Valls 5, don Ignacio Pizá Dalmau 5, don Juan Segura 5, don Jaime Monjo 5, don F. B. P. 2, don F. B. P. 2, don Jaime Magraner Vidal 50, don Pedro Parera Llompard 5, don Pablo Homs 5, don Bernardo Jaume 5, don José Miró 5, don Francisco Gusch Cardona 25, don Francisco Guasch Beltrán 25, don Gaspar Font Garracollo 2, don Ignacio Pomar Cortés 5, señores Gumbau, Hermanos 5, don Mateo Moragues Lladó 5, don Miguel Carbonell Ramón 5, don Gabriel Barceló 3, Agrupación Comercial de Tejidos 500, Suman 1315'00 ptas.

En el Círculo de Obreros Católicos

Ayer noche se celebró en el Círculo de Obreros Católicos, la función a beneficio de los soldados mallorquines que luchan en África.

El Círculo lucía sus mejores galas; en la escalinata y sala de entrada había profusión de macetas.

El salón-teatro, con su nuevo decorado, ofrecía buen golpe de vista.

A la función asistió el Capitán General don Leopoldo de Heredia a quien acompañaban sus ayudantes el teniente coronel de Infantería don Federico Gutiérrez de León y el comandante de Caballería señor González Moro.

También asistió el Gobernador civil. La concurrencia distinguida.

Recordamos de la Junta de Protectores Antonianos al presidente don Rafael Martín, al secretario don Pedro Garau y a los señores don Manuel Fiol abogado, don Cayetano Cortés y don José Arbona.

Las Juntas directiva y consultiva del Círculo también asistieron en pleno. Igualmente asistió el canónigo don Antonio Sancho, catedrático del Círculo. Amenizó el acto la banda del regimiento de Palma n.º 61, dirigida por don Antonio Torrandell.

En la sala de entrada interpretó la banda dos composiciones: «El Niño Judío» y «Batalla de Flores», que fueron aplaudidas.

A continuación, por distinguidos aficionados se representó la delicada y sentimental comedia en dos actos, de Ramos Martín, intitulada «La Leyenda del Maestro».

Los dos actos fueron aplaudidos. El señor San Martín es un profesional que intepretó el papel de Maestro con mucha propiedad.

Muy discretas las señoritas Margarita Forteza y Paquita Gil.

Los señores Gil, Mayol y Martorell ajustados.

Luego la banda, en el escenario, tocó primeramente la Marcha Real que fué escuchada de pie por la concurrencia. Después «La Canción del Soldado», que ante la insistencia de los aplausos tuvo que barse.

Seguidamente y fuera de programa la señorita Margarita Forteza interpretó el monólogo «Las Damas de la Cruz Roja». Lo dijo muy bien siendo muy aplaudida.

A continuación el terceto Delgado-Corrella interpretó las composiciones: «Serenata árabe», de Burgués; «Ballabes de la Gioconda», de A. Buchielli; y «Aires andaluces», de Eduardo Lucena.

El simpático terceto fué muy justamente aplaudido al final de cada una de sus composiciones.

Ultimamente se representó por la señorita Forteza y los señores San Martín y Martorell, el juguete cómico en un acto «Me conviene esa mujer», de Zamora y Caballero, que hizo las delicias de la concurrencia.

La función que empezó a las seis y media terminó a las diez y media de la noche.

Calzado de provecho y baratísimo!

De 10 a 20 pesetas par. ¡LOS PRECIOS DE ANTES DE LA GUERRA!

Hay calzado para Señora y para Caballero

¡NO OS EQUIVOQUEIS!!

Id a comprarlo al BAZAR BALEAR SINDICATO, 57 PLATERÍA, 64 SAN NICOLÁS, 10

¡GARANTIZADO :-: TODO CUERO :-: A precios de fábrica

Vigilancia.—Zona oriental, tercer Oficial de Palma.

Zona occidental, cuarto Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental.—Ventura Catañy.

Orden de la Plaza del día 19 de Octubre de 1921

Habiendo fallecido el coronel D. Vicente del Río Ortiz, Jefe de la Zona de Reclutamiento y Reserva de esta Capital, se encargará interinamente del mando de dicha dependencia el Teniente coronel Jefe del batallón de reserva de Palma n.º 1 don Aurelio Aguilar Lozano, a quien por ordenanza le corresponde.—El General Gobernador Interino, Cabriny.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Sargento Mayor accidental, Ventura Catañy.

Destinos.—El teniente de la E. R. de Sanidad Militar, don Luis López de Castro, de la Jefatura de Sanidad de Palma, a las órdenes del Jefe de servicio de evacuación en Málaga.

—El teniente auditor de segunda, don José Pérez y Jofre de Villegas, pasa destinado, en comisión, a la Auditoría de Melilla.

GACETILLA

GENEROS.—El sastre don Manuel Plaza nos comunica que ha recibido un gran surtido de géneros para la confección de trajes de invierno.

NOVEDADES.—En atenta circular doña Francisca Matheu, dueña de los almacenes del mismo nombre, sitos en la calle de Brossa, 11, nos participa que ha recibido las últimas novedades para la presente estación.

PASTOREO ABUSIVO.—En Sineu, la Benemérita ha denunciado al Juez municipal a varios individuos por apacentar ganado en propiedad ajena sin el correspondiente permiso.

JUEGOS PROHIBIDOS.—La Guardia civil del puesto de Santa Eulalia del Río (Ibiza) ha denunciado a la competente autoridad a varios sujetos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos.

CAZADOR QUE SE ESCAPA.—En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Santa Margarita diciendo que sorprendió a un sujeto cazando, el cual, al ser visto, abandonó la escopeta que llevaba, dándose a la fuga.

PRESENTACION.—Se interesa la presentación al Jefe de urbanos, señor Comas, del soldado Bartolomé Sbert Riutort con objeto de recoger un documento.

PERROS.—Por los laceros municipales fueron recogidos ayer en la vía pública cuatro perros.

En el depósito de Tirador fueron muertos cinco.

EMBARQUE DE CERDOS.—Ayer en el vapor correo de Barcelona se embarcaron 119 cabezas de ganado de cerda.

La Compañía de los Ferrocarriles

Línea de Santanyí

Con motivo de celebrarse hoy, jueves, en la villa de Campos del Puerto importantes carreras de CABALLOS Y BICICLETAS se ha dispuesto el siguiente servicio de trenes:

De Palma a Campos, a las 7'30, 13'30 y 14'30.

De Campos a Palma, a las 6'51, 17'56 y 19.

De Santanyí a Campos, a las 6'15, 13'30 y 17'5.

De Campos a Santanyí, a las 6'12, 16'11 y 19'30.

Esta Compañía ha dispuesto para mañana, viernes día 21, además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Palma a el Arenal, a las 15'30.

De Arenal a Palma, a las 17'30.

Consejos a las madres

Pasó el verano, acabó el verano, con sus regaladas horas de dulce far niente al margen de la vida ciudadana, más compleja, más veloz y más abrumadora cada vez. Los estudiantes—algunos estudiantes—requieren textos y programas, y se disponen a... guardarlos cuidadosamente hasta que llegue la Cuaresma.

El niño, en la playa o en la sierra, ha crecido, ha ensanchado, está fuerte y es muy listo. ¿Habrás que mandarle a la escuela?

Vamos a ver si es tiempo ya, puesto que acto de tal trascendencia—el primer acto social del pequeño—requiere más

que otro alguno entrenamiento y preparación.

Las primeras nociones que reciba el niño serán para él mas bien juego que trabajo. La atención infantil es corta, versátil y andariega; aquel espíritu moza que estudió el filósofo, tiene genuina representación en la psicología infantil. Esto debe recordarlo siempre el que asocia para no impacientarse al pequeño alumno, obligándole a estar atento un rato demasiado largo, puesto que entonces—aparte de la inutilidad de la labor didáctica en estas condiciones—sólo se logrará fomentar en el carácter del niño, antipatías y odios por las labores intelectuales, que, indudablemente, retrasarán su educación.

Entre los cuatro y los cinco años se le darán una o dos clases diarias; pero no seguidas, ni mayores de un cuarto de hora cada una. Durante ellas, aprenderá las letras, y alguna fábula muy corta. Desde los cinco años, las lecciones se le darán a hora fija—nunca inmediatamente de las comidas—, al principio de media hora y luego de una, y cuando cumpla o le falte poco para cumplir siete años, comenzarán para él las clases regulares, alternadas con frecuentes recreos.

No tengáis demasiada prisa en mandar al nene al colegio, ni jamás le impongáis la asistencia a él como un castigo para modificar su carácter y cortar sus travesuras. Nosotros hemos oído a muchas mamás decirle a sus hijos para asustarles:

—Por ser malo, desde mañana irás al colegio. ¡Ya verás, ya verás qué derecho te hace andar el profesor!

Y desde aquel instante la criatura se imagina el aula como una cámara de suplicio y odia al maestro antes de conocerle.

Esto es absurdo. La habilidad educadora de la mamá ha de conseguir que el niño desee vivamente asistir al colegio. ¿Que es difícil? No; es solamente una cuestión de diplomacia, de tacto, tacto y diplomacia, las dos cualidades que han de poseer antes que ninguna otra los que dirigen las familias o las naciones.

De todas suertes, repetimos que no debe haber apresuramientos en disciplinar la inteligencia infantil, ya que el comienzo un poco tardío de los estudios estará compensado con la mayor madurez de las facultades mentales al emprender éstos. Huyamos de los prematuros, de los niños prodigios, esos niños prodigios que, salvo raras excepciones, suelen al hacerse hombres, perder su calidad de prodigiosos, para quedarse sólo con la inferioridad.

Del Carnet

Ayer salió para Barcelona de paso para Cadix, nuestro buen amigo el teniente coronel de Infantería don Heliodoro Cardona Armentier, quien va a posesionarse del cargo de Gobernador Militar del Castillo de Santa Catalina.

Con el señor Cardona marchó su distinguida familia.

El Delegado de Hacienda de esta provincia nuestro distinguido amigo don Luis Galindo, nos participa que con fecha 17 del corriente ha cesado en el cargo, por haber sido nombrado Interventor de Hacienda de la provincia de Sngovia, en cuyo destino se nos ofrece oficial y participadamente.

Agradecemos al señor Galindo la atención tenida con nosotros y le deseamos el mayor acierto en su nuevo cargo.

Ayer falleció, víctima de cruel dolencia, don Eduardo Garzón.

Estaba el finado dedicado al comercio y se había conquistado muchas relaciones y amistades por lo que su muerte ha sido muy sentida.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

En el «Mallorca» embarcaron anoche para Barcelona don Eduardo Huesch y señora, don Miguel Madorel, don Miguel Miró y señora, don Pedro Rutina, don Rafael Torres, don Miguel Jaume, don Joaquín Andrés, don Bartolomé Obrador y don Luis Bacarissas y señora.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles, 19

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Canalejas», capitán don Miguel Pérez, con 47 pasajeros y carga general: entre ella, 1.050 sacos de harina y 475 cabezas de ganado lanar.

—Procedente de Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», patrón don Mateo Abraham.

Salidas

Para Valencia, a las 5 de la tarde, el

vapor de la [Compañía Trasmediterránea «Círculo Amorós», con lastre.

—Para Barcelona, a las 5 y media de la tarde, el vapor de la Compañía Trasmediterránea «Cabañal», con lastre.

—Para Valencia, a las 5 y media de la tarde, el laud «María», con cargamento de tabillas.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general; entre ella, una importante partida de cerdos.

Quedaron despachados

Para Valencia, el pallebote «Paco Bonmati», con carga de tabilla.

—Para Andraitx, el pallebote «San Rafael», con cargamento de carbonilla.

Servicio de vapores

correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.
De Barcelona para Mahón a las 18'30.
De Mahón para Barcelona a las 8.
De Mahón para Alcudia a las 8.
De Alcudia para Barcelona a las 19.
De Ciudadela para Alcudia a las 10.
De Ibiza para Barcelona a las 17.
De Ibiza para Formentera a las 9.
De Formentera para Ibiza a las 12.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République :-: MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos
— Consignación de buques —
Tránsitos — Agentes de Aduanas
Consignación de Mercancías.

COK

1.ª Clase picado a ptas. 4'40 los 40 Kgs.
2.ª id. grandes » 4'00 los 40 Kgs.
En el antiguo almacén Portella, 3.—Suncursal de la Sociedad del Alumbrado por Gas.—Palma.
Servicio a domicilio.

Medicamentos KIR

Tónico reconstituyente KIR

A base de compuestos fosforados orgánicos completamente asimilables.
Indicaciones: Neurastenia, tuberculosis, escurfulas, anemias, fatiga física, pérdida de la memoria, raquitismo, fosfaturia, impotencia, etc., etc.

Sellos Analgésicos KIR

Fórmula racional de aspirina, bromuro de alcanfor, bromhidrato de quinina y cafeína.
Indicaciones: Neuralgias, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, influenza, gripe, resfriados de todas clases, gota, períodos dolorosos de la mujer y en general en toda clase de dolores.

Venta en todas las farmacias

Depósito en Palma: Farmacia de la Viuda de B. Terrasa (Frente al Grand Hotel).

Sociedad anónima

«La Económica»

El Consejo de Administración de esta Sociedad haciendo uso del derecho que le confiere el artículo 30 de sus Estatutos, acordó en sesión celebrada día 15 de los corrientes convocar a los señores accionistas a Junta General extraordinaria para el día 2 del próximo Noviembre a las 4 de la tarde en el local de las oficinas de la compañía para resolver si procede modificar el artículo 40 de los expresados Estatutos atribuyendo a las personas o entidades que se determinen las facultades que se asignan a la Comisión, Consejo de Administración y Dirección mencionados en el artículo de referencia; y para que, en su caso, y si lo estima procedente la Junta General, acuerde la disolución de la Sociedad.

Los Señores accionistas que se propongan concurrir a la junta convocada deberán depositar veinte y cuatro horas antes de la celebración de la misma sus acciones en la caja social.

Palma 17 Octubre 1921.—El Presidente—Joaquín Gual.—El vocal - secretario—Guillermo Borrás.

Se Alquila

Espacioso local propio para negocio, con dos portales y cuatro escaparates a dos calles; sótanos y pisos altos para vivienda en el punto más céntrico de Palma. Barátísimo.

Informes en esta Agencia, Sintax, 16

Un hombre cae en un precipicio y se mata

En el número correspondiente al día 16 de los corrientes publicamos un telegrama de nuestro activo corresponsal en Ibiza don Enrique A. Fajarnés en el que nos adelantaba la noticia de que en las inmediaciones del pueblo de San José había sido hallado el cadáver de un hombre.

Nos telegrafió a las ocho de la noche del sábado diciendo que en aquel momento salía el Juzgado de Instrucción para el lugar de la ocurrencia con objeto de instruir las oportunas diligencias.

Ayer se recibió en el Gobierno civil una comunicación de la Benemérita del puesto de San José dando cuenta del suceso.

Resulta que el cadáver hallado era el del vecino de la parroquia de San Agustín, Bartolomé Ribas Marl, de 75 años de edad, de estado viudo, de oficio labrador, el cual, regresando a su casa, al llegar al sitio denominado «El pas de'n Tomás» pasó por una vereda con tan mala suerte que resbaló, cayendo en un precipicio de unos dos metros de altura. Recibió una fuerte contusión en la parte derecha de la cabeza que le ocasionó instantáneamente la muerte.

Cuestiones sociales

La huelga de zapadores

De la Federación Patronal hemos recibido las siguientes líneas:

«Al objeto de plantear las cosas en su terreno debido, nos interesa hacer constar que la huelga de zapateros no tuvo ni remotamente la solución que publicó la prensa y que según afirmó la misma, fué telegrafada por el señor Gobernador al Ministro de la Gobernación.

«Iniciadas nuevamente las gestiones de arreglo, la representación patronal, sostuvo el mismo punto de vista que había expuesto hace algún tiempo ante el entonces Gobernador Civil de Baleares don Raimundo Montis, concretándolo ahora en las siguientes bases que fueron entregadas a la comisión obrera en la noche del 13 de los corrientes, para que ésta las sometiera a la opinión de sus compañeros:

(a) Que los obreros den por terminada la huelga. Esta se entenderá por terminada cuando se hayan reintegrado al trabajo a sus respectivas fábricas, en las mismas condiciones de antes, los huelguistas actuales en una proporción de un cincuenta por ciento, por lo menos; y éstos hayan entregado terminados los pares

que para su confección les sean entregados, correspondientes a un surtido o sea una semana.

(b) Cuando en la forma expuesta se haya dado por terminada la huelga, se nombrará una comisión mixta de patronos y obreros para que haga los estudios necesarios al objeto de ver de mejorar en lo posible, caso de serlo, las condiciones del trabajo.

En este estado las cosas y sin que la representación obrera haya dado respuesta alguna ni firmado las bases que anteceden según lo convenido, el lunes día 17 se presentaron los huelguistas al trabajo sin condiciones de ninguna clase.

Riña en Ibiza

Entre el vecino de la parroquia de San Lorenzo (Ibiza) Bartolomé Ferrer Torres, de 45 años de edad, y el de la de Jesús, Vicente Palerm Juan de 31 años, existían antiguos remordimientos.

A las diez de la mañana del día 14 de los corrientes se encontraron en el café denominado «Ca'n Serra» del pueblo de Santa Eulalia del Río. Se trabaron de palabras que degeneró en riña, asestando el Ferrer al Pajerm un golpe con un látigo en la mejilla derecha que le produjo el desgarramiento de la piel en sentido diagonal de unos diez centímetros de longitud por tres de ancho.

El agresor fué detenido por la Guardia civil y denunciado al Juzgado.

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruido contra Sebastián Moyá Martorell y Pedro José Gomila Pons, sobre hurto, cuyo juicio oral se celebró el martes último, y por ella se condena al primero a la pena de dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional, y al segundo a la de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de costas por mitad.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.
Jefe de día.—El Comandante de Palma D. Avelino Banquells.
Imaginaria.—El Comandante de id. don Jaime de Oleza.
Hospital y provisiones.—Tercer Capitán de Palma.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LOS SUCEOS DE MARRUECOS

Carta de un "notable" moro.-Abd-el-Krim se muestra temeroso de un atentado.-Bendición de aviones.-Abd-el-Krim se propone sublevar las cábilas del interior.-¿Agitación en Xexauen?-Continúa la sumisión de cábilas.-Unas se someten sin condiciones

El soldado José Romero

Melilla 19.—Un auto blindado acercose a Monte Arruit.

Dicho auto recogió al soldado José Romero.

Se salvó vistiéndose de moro.

Escuadrilla de aviones

Espérase la llegada de la escuadrilla de aviones.

Dicha escuadrilla procede de Madrid.

A su llegada se unirá a la últimamente llegada a ésta.

Carta de un moro notable

Melilla 19.—La Compañía de Colonización, recibió una carta de un moro notable de la cábila de Kbdana.

En ella decía que guarda para entregarlas a dicha Compañía, casas y ganado por valor de 20 mil duros.

Los prisioneros de Abd-el-Krim

Melilla 19.—En poder de Abd-el-Krim en concepto de prisioneros, además del general Navarro, hay un coronel, 2 tenientes-coroneles, 3 comandantes, 10 capitanes y 30 tenientes.

En Annual hay 578 prisioneros.

Juicio contradictorio

Melilla 19.—Se ha abierto juicio contradictorio para conceder la Cruz Laureada al teniente del Cuerpo de Veterinarios militares don Tomás Lopez, que realizó como voluntario la aguada en Monte Arruit.

Embarque de heridos

Melilla 19.—El vapor «Alicante» se ha llevado 100 heridos.

Dicho buque se dirige a Almería.

El miedo de Abd-el-Krim

Melilla 19.—Se ha presentado en Zeluán Bonifacio Romeo del Regimiento de Melilla, que logró evadirse.

Refiere que Abd-el-Krim siempre va acompañado de una escolta entre la cual se confunde para evitar que le distingan los aviones.

Ha añadido, que Abd-el-Krim teme un atentado y que nunca duerme en el mismo poblado.

Los prisioneros fusilados

Melilla 19.—Un prisionero ha confesado que los moros preguntan a los españoles que tienen prisioneros si quieren volver a España.

En caso afirmativo les hacen marchar y cuando andan les fusilan.

Disposición para los automóviles

Melilla 19.—El Comandante general de Melilla marqués de Cavalcanti ha dispuesto que cuando se dividan en la carretera los autos del Alto Comisario y del comandante general de Melilla se detengan todos los demás autos hasta que los designados hayan pasado.

Bendición de aviones

Madrid 19 a las 20.—Esta mañana, en el aerodromo de Cuatro Vientos se ha celebrado el acto de bendecir los aparatos regalados al Ejército de Marruecos por los pueblos de Vigo, Avila, Murcia y Cartagena.

Han asistido los Reyes, la Infanta Isabel y los Ministros de la Guerra y de Fomento.

Ha efectuado la bendición el Obispo de Avila.

Han sido padrinos: la Reina Victoria del regalado por Murcia, la Infanta Isabel del de Avila, la Marquesa de Comillas del de Vigo y un representante de la Reina doña María Cristina del de Cartagena.

Los Gobernadores civiles de Avila y Murcia y los Alcaldes de Cartagena y Vigo han pronunciado discursos alusivos al acto.

Los ha contestado el ministro de la

Guerra señor la Cierva, en nombre del Rey, diciendo que España ha puesto los ojos en la labor que en la guerra realizan los aviadores.

Los periodistas que han asistido al acto han volado en un aparato propiedad del Rey.

Escuadrilla de aviones a Melilla

Madrid 19 a las 20.—Los aviones regalados por Vigo, Avila, Murcia y Cartagena, al mando del capitán Galarza, marcharán el próximo viernes a Melilla.

Los harkíes atacan los poblados indígenas

Melilla 19.—Anoche los harkíes atacaron los poblados indígenas próximos a Ras Medina, llevándose algunas mujeres.

Abd-el-Krim visitaba al comandante García

Melilla 19.—El comandante señor García, que se ha escapado de Agdir, continúa mostrándose reservado, esperando declarar delante del general Picasso.

Antes del avance Abd-el-Krim y su hermano le visitaban frecuentemente y al surgir el avance de nuestras tropas supone que marcharían a detenerlo.

Abd-el-Krim y su hermano

Melilla 19.—Abd-el-Krim se encuentra en Tamiat, cerca del Quert.

Su hermano ha marchado a la zona occidental con 2000 indígenas.

Algunas fracciones de Beni-bulfrur desean que se gestione su perdón

Melilla 19.—Se dice que algunas fracciones de Beni-bulfrur han pedido al caud Abd-el-Kader que gestione su perdón.

Le entregaron tres cañones en buen estado.

Entrega de tres prisioneros—Estos confiesan que estuvieron bien tratados

Melilla 19.—Los rifeños de Benisicar han entregado tres prisioneros.

Estos han declarado que los moros les trataron bien, curando a un sargento del regimiento de Africa llamado Rosendo Cerezo.

Real ha declarado que los rifeños se encuentran atemorizados de nuestras represalias.

El Director General de Comunicaciones a Ceuta

Sevilla 19 a las 19'30.—Ha llegado en el expreso [de Cadix el Director General de Comunicaciones acompañado de su esposa.

Ambos marcharán a Ceuta pasando el Estrecho en avión en el caso de que persista el temporal.

Batallón a Málaga

Madrid 19 a las 19'30.—Ha llegado procedente de San Sebastián un batallón del regimiento de Sicilia.

Dicho batallón marchará a Málaga.

Sanitarios a Marruecos

Madrid 19 a las 19'30.—Han marchado con destino a Ceuta y Larache 150 individuos del cuerpo de sanidad militar.

Repatriación de batallones

Melilla 19.—Según se dice el Alto Comisario repatriará para que pueda rehacerse el batallón expedicionario de Granada y otros que tomaron parte intensa en la campaña.

En la zona francesa—Sumisión y castigo

Rabat 19.—El partido favorable a la sumisión de los moros rebeldes, gana terreno a consecuencia de la enérgica acción de castigo que están efectuando las tropas francesas.

Los guelayas piden perdón

Melilla 19.—Los guelayas han llegado a

pedir perdón diciendo que están dispuestos a entregar los jefes que se distinguieron en la agresión.

Abd-el-Krim pierde el prestigio

Melilla 19.—Abd-el-Krim se ha dado cuenta de que pierde el prestigio y recurre a todos los medios para conservarlo.

Aeroplano en acción

Melilla 19.—Los aviones bombardearon Yazahen y Sidi Mozan.

En honor de los guardias civiles que murieron en Nador

Melilla 19.—En el mejor sitio de Nador se levantará un cuartel para la guardia civil costeado por este cuerpo como homenaje a los individuos que murieron en defensa del poblado.

Llegada de obreros

Melilla 19.—Han llegado 250 obreros procedentes de Almería.

Accidente de aviación

Melilla 19.—Ayer en Nador se repitieron dos accidentes de aviación.

Uno lo sufrió el aparato de don Mateo Capote y el otro el del capitán Mesa.

No ocurrieron desgracias.

Salida de fuerzas para Melilla

Madrid 19 a las 20.—Ha salido para Málaga en cuyo puerto embarcará para Melilla el regimiento de Sicilia de guarnición en San Sebastián.

Cuando se dirigía a la estación del Mediodía, al pasar por la plaza de Oriente, el Rey, acompañado de su Cuarto Militar, ha salido al balcón de Palacio presenciando el desfile de las tropas.

En la estación las fuerzas expedicionarias han sido despedidas por el ministro de la Guerra señor la Cierva, por el capitán general de esta región y otras autoridades.

Prevención contra los rebeldes

Melilla 19.—Los notables de Benisicar han montado una guardia para impedir las incursiones que puedan hacer por aquellos territorios las cábilas no sometidas.

Anuncio de la pérdida

Melilla 19.—Se está procediendo a la búsqueda de pesos para descubrir los indios que quedan en el campo de batalla.

Mas municiones

Melilla 19.—Han llegado a Nador dos moros notables ofreciendo mas municiones a los jefes de la guarnición.

Domicilios moros destruidos

Melilla 19.—Las familias guelayas que se internaron, al regresar encontraron sus domicilios destruidos por los rebeldes.

Estas familias se instalaron provisionalmente en la punta o cabo, separados de Mar Chica.

Individuos del Tercio Extranjero licenciados

Madrid 19 a las 24.—La «Gaceta» publica una R. O. licenciando a 28 individuos pertenecientes al Tercio Extranjero, por ser menores de edad.

Reglamento notarial

Madrid 19 a las 24.—El señor Andrade ha manifestado que tiene ultimado un nuevo reglamento notarial.

La suscripción de la Reina

Madrid 19 a las 24.—La suscripción iniciada por la Reina Victoria en pró de los soldados españoles heridos en Marruecos asciende a 2.870.598 pesetas.

Aniversario de la muerte del hijo de Romanones

Madrid 19 a las 24.—Se ha conmemorado el primer aniversario de la muerte en la campaña marroquí, del oficial don

José de Figueroa hijo del Conde de Romanones.

En Guadalajara ha sido descubierta una lápida perpetuadora de su memoria.

Recompensas militares

Madrid 19 a las 24.—Se comenta mucho lo acordado en el Consejo de ayer—que no figura en la nota oficiosa—de que el señor la Cierva presente en las Cortes un proyecto de ley concediendo recompensas a los militares que más se han distinguido en la campaña de Marruecos.

Aviones que hay en Marruecos

Madrid 19 a las 24.—El ministro de la Guerra señor la Cierva ha dicho que en la zona de Marruecos existen 22 escuadrillas de aviones, que forman un total de 132 aparatos.

El viaje de Berenguer.—Insurrección en Xexauen.—¿La paralización del avance?

Melilla 19.—El viaje del general Berenguer se relaciona con la marcha del hermano de Abd-el-Krim a la zona Occidental.

Este ha llegado ya a Xexauen propagando la insurrección.

Rumores afirman también que el viaje de Berenguer, dado el objeto que lo ha motivado, llevará en sí la paralización del avance.

Convoy no hostilizado

Melilla 19.—Un convoy que se ha efectuado a Atlante no ha sido hostilizado.

Entrega de prisioneros

Melilla, 19.—Prisioneros llegados dicen que aún quedan muchos, especialmente en la cábila de Beni-bu-said.

Estos serán entregados esperando que, debido a ello, las tropas españolas dulcificarán su castigo en el avance.

El teniente coronel señor Ordofiez

Melilla, 19.—El teniente coronel señor Ordofiez, que se encontraba convaleciente en el hospital, ha pedido el alta inmediatamente que ha sabido que había llegado un jefe para sustituirle.

Ha marchado a Nador.

El servicio de aviación

Melilla, 19.—Hay llegado el coronel jefe de aviación.

Se encargará del servicio de la aviación, que se dividirá en dos zonas: Melilla y Tetuán.

En Melilla habrá 3 escuadrillas compuestas por 18 aviones y 6 hidroaviones procedentes de Cartagena.

En Tetuán dos escuadrillas.

Y en Larache una, compuesta por 18 aviones más 6 Ansaldo.

Nueva oficina de información

Melilla, 19.—Ha comenzado sus funciones una nueva oficina de información sobre los soldados que hay en campaña.

Cada cuatro días dará un informe de los enfermos.

Abd-el-Krim y sus acompañantes

Melilla 19.—Abd-el-Krim, que continúa en Benisidell, conferencia frecuentemente con los cabecillas guelayas.

Sus acompañantes llevan un cañón de los dos que estaban en Taxuda y dos ametralladoras que estaban en las inmediaciones de Zeluán cuando ocupamos la Alcazaba.

Berenguer regresa a Melilla

Melilla 19.—El Alto Comisario volverá a fines de esta semana, reanudando inmediatamente las operaciones.

Rebeldes rechazados

Melilla 19.—Los moros rebeldes efectuaron una incursión a Benisicar, siendo

rechazados por los moros sometidos a Abd-el-Kader.

Sin novedad

Madrid 20, a las 2'30.—El parte oficial de esta noche dice que la zona marroquí continúa sin novedad.

Noticias generales

El proyecto sobre redención de foros

Madrid, 19 a las 14'40.—En la Presidencia del Consejo de Ministros se han recibido telegramas de Galicia pidiendo la rápida aprobación del proyecto sobre redención de foros.

Petición de Asociaciones obreras

Madrid, 19 a las 14'40.—El Subsecretario de la Presidencia del Consejo nos ha manifestado esta mañana a los periodistas que siguen recibiendo telegramas de Asociaciones obreras, principalmente de Cataluña, pidiendo que los derechos reales sobre sucesión por herencias partiendo del cuarto grado, sean elevados y que el importe de la elevación sea destinado a los retiros obreros.

Firma regia

Madrid, 19 a las 14'40.—Terminado el Consejo de Ministros, el Monarca ha firmado los siguientes decretos:

Uno de Hacienda concediendo créditos extraordinarios para Marruecos por valor de 180 millones.

Otro de Marina prorrogando las actuales anualidades consignadas en ley, para la escuadra.

Otro de Gracia y Justicia prorrogando hasta el día 31 de Diciembre del año 1922 el Real decreto de 21 de Junio de 1920 sobre tasa de alquileres y prórroga del contrato de arrendamiento de fincas urbanas.

Reunión de Ministros en Palacio.—Despacho de asuntos pendientes

Madrid, 19 a las 14'40.—Después del Consejo presidido por el Rey, los Ministros se han reunido en la secretaría con objeto de despachar los asuntos que quedaban pendientes en el Consejo de ayer.

La Asamblea Castellana de Agricultura.—Discursos.—Los derechos de importación del trigo.—Una comisión visita a Maura y Cambó

Madrid, 19 a las 19'30.—Ayer celebró la primera sesión la Asamblea Castellana de Agricultura.

El presidente de la Diputación de Palencia dijo en su discurso inaugural que el objeto de la Asamblea era contrarrestar los trabajos de los valencianos y catalanes para rebajar los derechos de importación de los trigos extranjeros.

El diputado señor Matesans se dolió de que la agricultura tuviese escasa representación en la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Se nombró a una comisión que hoy ha visitado a los señores Maura y Cambó para pedirles que efectúen un recargo de cinco pesetas en los actuales derechos de importación de trigos extranjeros.

Muerto a tiros

Zaragoza, 19 a las 19'30.—El auxiliar de caja de la Sociedad «Escoriaza» ha sido asesinado por un desconocido que le disparó cuatro tiros.

La víctima estaba vigilada por la policía, ya que había recibido algunos anónimos en los que se le hacía la trágica amenaza que se ha cumplido hoy.

De Barcelona

Estreno de una opereta
Madrid, 19 a las 19'30.—En el Teatro Cervantes ha sido estrenada la opereta «La ciudad eterna» que tiene música del maestro Granados. Tuvo buen éxito, teniéndose que bisar muchos números.

La Reina de Bélgica
Granada, 19 a las 19'30.—Hoy ha llegado la Reina de Bélgica. Ha visitado los principales monumentos de esta ciudad.

Fallecimiento del Marqués de Villamejor
Madrid, 19 a las 20.—Noticias recibidas de Lausanne dan cuenta de haber fallecido en aquella población suiza el Marqués de Villamejor, hermano del Conde de Romanones.

Este ha tenido noticia del fallecimiento en el día en que se cumple el aniversario justo en que le fué comunicada la del fallecimiento de su hijo José a consecuencia de heridas recibidas en África.

La «Gaceta»
Madrid, 19 a las 20.—La «Gaceta» publica los siguientes decretos:
Autorizando al ministro de Marina para presentar a las Cortes un proyecto de ley relativo a la prórroga de los términos de anualidades señalados en la ley de 1915 para la ejecución total de construcciones navales.

Aprobando los reglamentos relativos a recompensas al personal de Marina.
Rehabilitando el Marquesado de Poal.

Comisión a Ginebra
Madrid, 19 a las 24.—Ha marchado a Ginebra, para asistir a la Conferencia Internacional del Trabajo, el delegado de España señor Canals, acompañado de don Bernaldo de Quirós jefe del Instituto de Reformas Sociales y de su secretario don Salvador Gixot.

En la Bolsa
Madrid, 20 a las 2'30.—Baja el interior amortizable y suben los marcos, francos, libras y dolares.

Atropellos
Madrid, 20 a las 2'30.—Hoy se han registrado cuatro atropellos por autos. Hay un herido de pronóstico reservado.

Huelga insolucionada
Madrid, 20 a las 2'30.—Los obreros de las fábricas de electricidad han anunciado que se declararán en huelga junto con los tranviarios.

Instituto para sordo-mudos y ciegos
Madrid, 20 a las 2'30.—Se ha creado una granja Instituto para sordo-mudos y ciegos.

Vuelco de un automóvil.—Heridos leves

Lérida 19, a las 24.—Ayer en el kilómetro 17 de la carretera que va de Lérida a Puigcerdá volcó un automóvil de servicio, resultando 12 heridos, la mayoría leves.

El accidente es debido a haberse roto un chasis. Los heridos fueron auxiliados en el pueblo de Termens por los médicos y el personal de la Cruz Roja.

Los cubanos no admitidos en el Tercio Extranjero

Barcelona 19, a las 24.—Parece que a los cubanos no admitidos en el Tercio Extranjero finalmente los repatriará el Gobierno español.

Mientras tanto el Ayuntamiento de Barcelona los ha alojado en el asilo del Parque.

Parlamentarios a Madrid
Barcelona 19, a las 24.—Han marchado a Madrid los parlamentarios señores Durán y Ventosa, Rodés, Rahola, Bastos, Maristany, Marsans y Martínez Villar.

Los Juegos florales
Barcelona 19, a las 24.—El domingo se celebrará una junta en el Consistorio por los organizadores de los Juegos florales.

El Instituto francés en Barcelona

Barcelona 19, a las 24.—Se encuentra en ésta el Director del Instituto francés creado en Barcelona, semejante al instalado en Madrid para que los franceses puedan cursar la segunda enseñanza sin tener necesidad de marchar a Francia.

También se encuentra aquí el doctor Fintre, ex Rector de la Universidad de Friburgo.

Ambos han cumplimentado al Presidente de la Mancomunidad.

Los monárquicos piden que se nombre hijo adoptivo de Barcelona al señor Martínez Anido

Barcelona 19 a las 24.—En la sesión celebrada en el Ayuntamiento los monárquicos han pedido que se nombre hijo adoptivo de Barcelona al gobernador señor Martínez Anido.

Los regionalistas y los radicales han censurado la proposición, encubridora de una maniobra política. Fué rechazada la proposición.

La enfermedad del señor Mir y Miró

Barcelona, 19 a las 24.—El jefe de los radicales y concejal de este Ayuntamiento señor Mir y Miró que se encontraba enfermo en Sitges ha sido traído a una clínica de Barcelona.

Le ha visitado el Alcalde. Tan pronto como se repenga se posesionará de su cargo en el Ayuntamiento.

La censura levantada

Barcelona, 19 a las 24.—Ha sido levantada la censura en Barcelona, en virtud de los acuerdos tomados en el Consejo de ministros.

Incendio de una fábrica.—Grandes perjuicios

Barcelona 20, a las 2'30.—Se ha incendiado la fábrica de malte «Bovard Company» sita en la calle de Miguel Angel, de la barriada de Sans.

Los trabajos para la extinción del incendio han causado grandes perjuicios.

Del Extranjero

Francia

Las sesiones parlamentarias.—La política francesa en relación con Alemania

París 19.—El Senado y el Congreso han reanudado sus sesiones.

En el Congreso se han desarrollado varias interpelaciones contra el Gobierno. Un diputado radical-socialista se ha quejado de que se permitiera a Alemania tener preponderancia en Alta Silesia.

El diputado socialista Moutet apoya el proyecto del doctor Nansen de socorrer a los rusos hambrientos.

Le contesta Mr. Briand, diciendo que se tomarán cuantas precauciones sean necesarias para que los socorros que se envíen a Rusia lleguen a los verdaderamente necesitados.

Alfonso Daudet censura la política de aproximación a Alemania que ha venido desarrollando el Gobierno.

Censura también que se hayan levantado las sanciones económicas.

Añadió que el Gobierno actual ha imitado a los Gobiernos anteriores a la guerra, los cuales no se preocupaban del «peligro alemán» apesar de las advertencias que se les hacían.

Mr. Briand le contesta, defendiéndose de los ataques de Daudet.

Dice el jefe del Gobierno francés que su deseo es que perdure la paz, y que Alemania cumplirá con los compromisos contraídos.

Un diputado de la inteligencia republicana desarrolla una interpelación reconociendo que la política que ha de desarrollarse constantemente ha de tender a conseguir que Alemania cumpla con los com-

promisos que contrajo en virtud del Tratado de paz.

Briand dice que Alemania ha cumplido todos los compromisos que fueron señalados por la Comisión de reparaciones.

Tardieu interrumpe declarando que la Comisión de reparaciones obró bajo la influencia de determinadas presiones.

El ministro de reparaciones, Mr. Loucher, protesta de la afirmación de Tardieu, asegurando por el contrario que aquella Comisión actuó con plenitud de su independencia, fuera de toda clase de influjos y presiones extrañas.

La decisión de la Sociedad de Naciones puede darse por definitiva

París 19.—En la reunión que la Conferencia de Embajadores celebró el sábado se aprobó la recomendación de la Sociedad respecto al reparto de Alta Silesia, dándole un carácter decisivo sin necesidad de que se reúna el Consejo Supremo aliado.

La Conferencia de Embajadores se reunió nuevamente el lunes.

En esta reunión se continuó estudiando el procedimiento para la ejecución de la decisión sobre el reparto de Alta Silesia, poniendo de acuerdo las prescripciones del Tratado de Versalles para la notificación de la nueva frontera germano-polonesa.

Se acordó respetar las recomendaciones del Consejo de la Sociedad de Naciones acerca de la institución de un organismo económico en la región industrial de Alta Silesia.

Turquia

Tratados de paz firmados

Helsingfors 19.—Han sido firmados los tratados de paz entre las repúblicas soviéticas de Acerbeidjan y Georgia con Turquía.

Austria

Los húngaros rechazados por los austriacos

Vienna 19.—Una partida húngara atravesó la frontera de Austria, siendo rechazada por los austriacos después de sostener un combate.

Brasil

Suero antivarioloso

Río Janeiro 19.—El doctor Barlonzof ha descubierto un suero antivarioloso, habiendo curado ya a 100 enfermos.

India

La rebelión malabar

Londres 19.—La revolución malabar va extendiéndose.

Se están preparando tropas británicas las cuales emprenderán la ofensiva contra los rebeldes.

Inglaterra

Delegación británica en la Conferencia de Washington

Londres 19.—Se han reanudado las sesiones de la Cámara Inglesa.

Lloyd George dijo que formarían la De-

legación británica en la Conferencia de Washington Mr. Balfour y el primer Lord del Almirantazgo y añadió que él espera asistir personalmente a dicha Conferencia.

El embajador de Inglaterra en Washington actuó de suplente.

Indemnizaciones

Cork 19.—Han sido concedidas dos indemnizaciones de mil libras a las viudas de dos generales ingleses.

También ha sido concedida una indemnización a Lord Kestelmar, a quien los «sinfeles» destruyeron sus propiedades.

Estados Unidos

Rechazo de enmiendas a un Tratado de Paz

Washington 19.—El Senado ha rechazado dos enmiendas presentadas al Tratado de Paz entre Alemania y Estados Unidos.

En una de ellas se pedía apoyo para Alemania en el caso de que ésta fuese objeto de una agresión no provocada previamente por ella.

En la otra se pedían buenos oficios de América a favor de Alemania en caso de agresión.

Amenaza de huelga

Washington 19.—El ministro de Trabajo hizo proposiciones a los ferroviarios encaminadas a evitar la huelga.

Estos las consideran inaceptables. Las Federaciones de mecánicos, electricistas y forjadores, han anunciado que secundarán a los obreros ferroviarios en caso de paro.

El Senado aprueba el Tratado de Paz con Alemania

Washington 19.—El Senado ha aprobado el Tratado de Paz con Alemania, bajo la reserva de que los Estados Unidos no participarán de las comisiones interalicias sin autorización del Senado.

Fuó rechazada la enmienda del senador Rood, que proponía quedar exentos de la obligación impuesta por el Tratado de Versalles.

Rusia

Los soviets no dejan entrar a la Comisión de socorros a Rusia

Riga 19.—El Gobierno de los Soviets se ha negado a facilitar la entrada a la Comisión dinamarquesa encargada de socorrer a Rusia.

Sólo se dejarán entrar cinco miembros, completándose la Comisión con personas designadas por el Gobierno de los soviets.

La sublevación en Rusia

Reval 19.—Se extiende la sublevación por el Oeste y Sudeste de Rusia, a pesar del régimen de terror a que para evitarla han apelado las autoridades soviéticas.

Italia

Representantes de Italia en la Conferencia de Washington

Roma 19.—Representarán a Italia en la Conferencia de Washington el ministro Schemzer Mede y el embajador Rivoia. Si van los ministros del Exterior irá Torretta.

Revista de Prensa

El haber del soldado

Escribe Hernández Mir en «La Libertad».

Creerán los españoles, que desde la Península esperan con ansia nuevas de victorias que nos lleven a la paz, que todos los que a la causa nacional están aquí sirviendo tienen igual remuneración, o, mejor dicho, disponen de iguales elementos de subsistencia, ya que, si a pagar su actuación de los que, no por su exclusiva voluntad, sino por cumplimiento de patriótico deber, salieron de su casa y de su círculo de vida para vestir el uniforme y para arrostrar las penalidades de la campaña. Pero es lo original del caso que esa igualdad no existe, y que los perjudicados por el absurdo son precisamente los que más derecho tienen a la protección del Poder público, porque son los que ingresaron en filas para rendir a España, sin estímulo alguno, el tributo de sangre.

Repetimos que lo equitativo sería que todos, voluntarios y reclutas forzosos, tuviesen igual remuneración o asignación para su mantenimiento, y también repetiríamos cuantas veces sea necesario que, de estimarse conveniente hacer distinciones, éstas deberían ser en favor de los segundos, porque su sacrificio es mucho mayor y es absolutamente desinteresado. Comprendemos que, con censura y sin ella, el tema impone excesiva prudencia al ser tratado, porque, sin que la voluntad impele a hacerlo, puede incurrirse en rudezas que lesionen entidades respetables; pero habrá también de comprenderse en las alturas que se ha debido evitar lo que en este punto está ocurriendo, y que es muy urgente acudir a remediarlo, para que desaparezca el fundado motivo de queja que en la actualidad existe.

El ciudadano español tiene el deber de servir a la patria con las armas en la mano, y no le asiste derecho alguno a soldada ni a premio, porque, al defender el territorio nacional, defiende su propia casa, el solar de sus mayores, el hogar de su descendencia. En este particular nadie habrá que dude de que si el Estado da a

sus ejércitos lo indispensable para subsistir, cumple a maravilla cuanto el deber le impone en ese respecto; pero no se trata ahora de una guerra regular hecha en territorio nuestro, ni para conquistar otros, donde se expandiese el poderío de España; estamos aquí para cumplir una misión civilizadora, impuesta por acuerdo de las naciones reunidas en Algeciras; y no sólo consideramos, por consiguiente, que lo que se hace no es obra nacional, sino que creemos que al acuerdo que nos trajo le falta el requisito del reparto de la carga económica entre todos los que del bien futuro habrán de participar.

Nuestros soldados del ejército de línea son, al venir aquí, al salir de los límites que marcan nuestra dominación real en Marruecos, unos expedicionarios que realizan por mandato de las naciones signatarias determinada misión, extraña en gran parte al interés peculiar español. Tratarlos como si defendiesen el territorio nacional, como si hubiesen invadido el extranjero, no nos parece adecuado a las circunstancias, y establecer distinciones en su perjuicio, lo estimamos indiscutiblemente injusto.

El voluntario cobra premios de enganche, tiene soldada mayor que la reglamentaria en el resto del Ejército y disfruta de una relativa libertad en comparación con sus hermanos de armas. ¿Es mucho pedir, señores del Gobierno, que se mida a todos con un rasero y que se igualen los haberes, por el máximo actual, para que la diferencia sea aplicada a mejora de ranchos, de vestuarios y de instalación?

No hay que dejarse llevar

De la crónica de «La Publicidad»:
Los avances últimamente realizados por las tropas españolas en el campo de Melilla, han planteado el problema del límite que debe fijarse a la marcha del ejército. Meses atrás, en circunstancias desfavorables, y cuando se estaba todavía bajo la impresión del desastre de Julio, predominaba la opinión de que, en el mejor caso, tenía que reconquistarse la

zona que llega hasta el Kert, sin pasar más allá de este río.

Pero una vez comenzada la marcha hacia el interior, y bajo la influencia del optimismo circunstancial producido por los comunicados victoriosos, se acentúa la tendencia a ir más allá del Kert, a llegar hasta Alhucemas. «Puesto que estamos en el camino, se dice, no nos detengamos en su mitad, y lleguemos tan lejos como sea posible».

Esa tendencia no es sino una manifestación del mismo espíritu de aventura y de incuria que motivó el desastre. La política de dejarse llevar, la teoría de ir lo más lejos posible con la excusa de que ahora se está en marcha y de que el avance resulta fácil, es la misma que, andando y avanzando, llevó a Annual. En el pasado mes de Julio se vió cómo puede perderse en un día la obra cruenta y dependiente de muchos años. Los que quieren ocupar militarmente, otra vez, una zona amplísima, no advierten que para asegurarla convenientemente es preciso mantener en pie de guerra un poderoso ejército y que aún así no se está a cubierto de contingencias trágicas.

Cuando se empieza una marcha, cuando se inicia un avance, hay que tener decidido de antemano hasta donde se ha de llegar. Dejarse arrastrar por el entusiasmo del éxito, querer aprovechar el ímpetu adquirido para traspasar el objetivo inicial, es muy peligroso. La historia de todas las guerras nos muestra ejemplos de ello. Hay que precaverse contra los efectos que produce la embriaguez de la victoria.

La nota oficiosa que poco después de constituirse dió el Gobierno Maura y las manifestaciones de los más prestigiosos miembros del Gobierno, daban a entender claramente que al llegar la hora del avance se obraría con la mayor prudencia, no sólo prudencia militar, sino también política. El problema no consiste en ir unos cuantos kilómetros más allá. Consiste en eliminar por entero las prácticas y las rutinas que hicieron posible el desastre pasado y que provocarían infaliblemente desastres futuros.

Por la salud del soldado

Escribe Ramiro de Maetzu:
«Todo Marruecos, salvo las crestas de

sus montes, es campo de paludismo, tifoides y enfermedades de la piel. Un médico de Melilla llama al río de Oro, que cruza la plaza, el río del tifus y del paludismo. En todos los valles de Marruecos abunda el mosquito transmisor de la malaria. El agua es más o menos mala en toda la parte baja del país. A menos de que se libere una batalla cotidiana contra la falta de higiene, las bajas por enfermedades tendrán que ser muy numerosas.

Es un error, por ejemplo, el de la iniciativa particular que se ha cuidado de enviar aeroplanos y tanques de guerra a los soldados. Ya el Gobierno se encargará de dotar a los soldados de las armas que juzgue necesarias y eficaces. De lo que ha debido cuidarse principalmente la iniciativa privada es de enviar a los soldados medicinas contra la disentería, tanques de agua, colchonetas para dormir, especialmente acompañadas de mosquiteros, hornillos para hervir el agua, quinina y cosas por el estilo, sin olvidarnos del petróleo que ha de echarse sobre el agua estancada para impedir que salgan de ellas las larvas de mosquitos.

Lo que haga la iniciativa privada ha de verse apoyado por el mando. Si los oficiales y soldados no advierten en el mando la misma preocupación por la higiene que por las operaciones militares, no cabe duda de que se descuidará la salud. Algo se hace. Está mandado, por ejemplo, que los excrementos sean enterrados en excavaciones especiales, y ello es muchísimo mejor que dejarlos al aire libre para que las moscas difundan lo que tengan de venenoso, que es bastante. Pero mejor fuera quemarlos en hornillos especiales como los ha quemado el ejército inglés.

Donde quiera que había soldados ingleses o norteamericanos en el teatro de la guerra grande, se veían cuatro estacas revestidas de tela de sacos, entre las cuales hacían sus necesidades los soldados sobre baldes de estaño. Se veían estas estacas hasta en las trincheras de primera línea. Al retirarse de Francia el ejército inglés pudo vanagloriarse de no haber dejado una libra de porquería en el suelo de la nación aliada. Y con este cuidado meticoloso, que se tomó en quemar las basuras y excrementos de sus ejércitos, se

ahorró, seguramente, la Gran Bretaña centenares de miles de vidas.

Si un general en jefe tuviese la ocurrencia de disponer en Marruecos la cremación de los excrementos, y prohibiese, bajo las penas más severas, que los soldados y oficiales fueran a otra parte que a la acondicionada por las autoridades sanitarias, con sólo esta medida se evitaría la enfermedad de muchos centenares de soldados, y ésta es una sola de las muchas disposiciones que debieran adoptarse. Con sólo hacer que no se bebiese sino agua hervida allí donde no fuese procurable agua en perfectas condiciones de salubridad se ahorraría también enfermedades a miles de soldados.

Si fuera posible hacer que los soldados destinados a la guarnición de Melilla fuesen acuartelados o acampados en lo alto del Gurugú, y por allí acampó en otros tiempos una legión romana, se evitarían las víctimas que causará el paludismo en los valles de Marruecos. El campamento de Dar-Drius, por ejemplo, tenía el inconveniente de estar situado demasiado cerca del río Kert, para ser todo lo sano que sería de desear. En las alturas hace demasiado frío y demasiado viento para los mosquitos. Hace falta, en cambio, dormir con buenas mantas en invierno y hacer ejercicio; pero bien vale la pena de tomarse estas molestias si se evitan con ellas la malaria y la disentería.»

Cine «Asistencia Palmesana»

GRANDES FUNCIONES DE CINE
Estreno de la artística película en 4 partes Programa ITALIANO

Bordeando la Muerte

La interesante serie
El Hijo de la Noche

EL NIÑO AGENO

4.ª Jornada
Sábado y domingo
EMBARQUE DEL BATALLÓN EXPEDICIONARIO, 61
GRAN ÉXITO

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

IBIZA

La nueva sociedad «Editorial Ibizana» ha alquilado la casa que en la calle de Anfibol, posee don Vicente Perceya, para montar la imprenta de su propiedad.

La redacción de «La Tarde» se instalará en uno de los pisos que, frente a la citada casa, forman parte del Teatro.

En la céntrica plaza de José Verdera tendrá «La Tarde» sus piscinas.

Entre los elementos intelectuales de Ibiza, ha tomado el mejor cauce, la formación de la «Editorial Ibizana», por lo que sus redacciones y oficinas se hallan en las mejores condiciones.

Los socios que por cuenta de la «Editorial Ibizana», se ha adquirido ya una buena máquina mecánica en Palma, cuya máquina será movida por un motor a gas alimentado por fluido eléctrico de la central de don Abel Matute.

También en Barcelona se ha comprado material de imprenta en gran cantidad, pues la «Editorial Ibizana» se propone imprimir considerablemente el negocio de la tipografía y todos sus auxilios de papelería, objetos de escritorio, etc.

Para hacerse cargo de las máquinas y demás material de la sociedad, embarcará el próximo sábado para Palma y Barcelona, D. Enrique A. Fojada.

«La Tarde» tendrá sus correspondientes en Palma, Barcelona y Madrid, será de dimensiones iguales a los colegas palmeños «La Alcazaba», «La Última Hora» y «El Correo de Mallorca» y ocupará en sus columnas, cuando pueda hacer a Ibiza y a la comarca ibicenca, un propósito es ser un diario informativo sin descaer a la baja política, pues se propone la «Editorial Ibizana», dar la sensación de un periódico serio y moderno como jamás podría ser Ibiza tener.

En las grandes el entusiasmo entre los ibicencos por la futura «La Tarde» que, dirigiéndose a las señoras de suscriptores al diario y de nuevos accionistas a «Editorial Ibizana».

En los pueblos de la isla, es mayor el celo de la simpatía que han acogido al nuevo colega, porque cada noche (el diario saldrá a las doce de la mañana) podrá leerse de cuanto ocurre en el mundo debido al excelente plan de comunicaciones insulares de que gozamos aquí.

En el pueblo de Corona un perro pasó por encima de un hombre, dejándolo muerto en el acto.

En muy alagado el proceder del digno teniente de la Guardia civil de esta isla así como el de los cabos jefes de puesto y parejas a sus órdenes, por la activa campaña que contra el juego han emprendido.

Son muchos los campesinos que marcharon a América estos últimos años que se ven precisados a retornar por haberse puesto muy mal en aquellas tierras al asunto de los grandes debido a la baja de los azúcares.

Los liberales ibicencos que acudilla el Sr. Perceya hacen gestiones para obtener el magnífico local que hoy ocupa el «Casino de Ibiza» y que dejará esta sociedad por haberse fusionado con el «Círculo Artístico».

El propietario parece dispuesto a cederlo a los liberales para fundar allí el «Centro Liberal».

Los aseguran que en breve se encargará de la construcción del trozo de la carretera del Casó a La Llosa (Formentera) una importante compañía de esta ciudad, integrada por personas competentes y de mucho capital.

Los formenterenses estarán de enhorabuena si logran ver por fin terminado dicho camino.

Diariamente salen de paseo militar las fuerzas que constituyen la compañía de ametralladoras de este batallón de Cazadores.

Ha comenzado las clases del nuevo curso en el Colegio municipal de segunda enseñanza de esta ciudad.

Este año será muy escasa la cosecha de aceite en esta isla, apesar de que los olivares presentaban buen aspecto durante la primavera.

Se comentan mucho en esta isla los incidentes que ocurren diariamente en Palma con motivo del asunto de Porto-PI.

La opinión general desaprueba los atropellos de que es víctima el Sr. March como ciudadano.

Y podemos citar que, salvo pequeñas excepciones, de gentes apostadas que hablan siempre por boca de ganso y movidos por los deseos de combatir sistemáticamente cuando se refieren a personas que militan en los partidos de la izquierda, coinciden en estas cosas las liberas y conservadoras, especialmente entre los del campo.

Se comprende que aquí se lamenten que no funcione la fábrica de Porto-PI, porque son muchos los ibicencos que allí habían encontrado trabajo, y también porque por el hecho de construirse la citada fábrica se había disminuido los proselos de los abonos que hacía preponderancia van tomando en Ibiza por los excelentes resultados que están dando sobre todo en las siembras de granos y legumbres.

D. Vicente Tur, rico propietario de Jesús se lamenta en la prensa de que se lo haya denunciado a la Adnana, por tener en su finca Ca'n Sallera un alambique para destilar del vino de su cosecha la cantidad de alcohol vinícola necesario para emborazar sus vinos.

En breve marchará a Melilla el periodista ibicenco don Francisco Riquer que presta sus servicios en la compañía de Telégrafos de Melilla.

Para reponerse de su salud algo quebrantada, marchó al campo donde pasará algunos días el director de «El Resumen» don Mariano Tur.—C.

En la planta baja del hermoso edificio que perteneció a «La Sexagonaria» ha sido instalado un café restaurant.

Cumpliendo órdenes superiores, en breve llegará a esta isla el ingeniero de Obras Públicas señor Massanet para proceder al peritaje y expropiación necesarios para la construcción del ramal de enlace entre la carretera general y de San Cristóbal, empezando las obras de la nueva y necesaria carretera tan pronto como se cumplan los indicados trámites.

Se encuentra ya en Palma el crédito presupestado para esta mejora que persigue con el mayor interés, el diputado don Guillermo García Pareño.

Notas agrícolas

El arado en el cultivo de secano

Al viajero que le guste contemplar la campiña, por corto que sea el recorrido, siempre encuentra cosas que le parecen nuevas, y que al fijar en ellas la atención le sirven de estudio comparativo; así sucede en la actualidad al observar la diversidad de arados que los labriegos de diferentes comarcas usan para la preparación de terrenos, a fin de facilitar la recogida de las olivas, así como para confiar la simiente a la gran nodriza, la tierra.

Generalmente, el arado más empleado es el de vertedera tipo Vernet—como también alguno de este mismo sistema, pero giratorio—, con horcate de madera sostenida por una lomera, la cual impide un algo el valven de sube y baja que la caballería imprime al arado durante la marcha; otros, los más, el horcate está sujeto al collar del animal, sistema de enganche más defectuoso que el anterior, pues si aquel modifica la profundidad del surco a cualquier traspás del motor sangre, es casi continua, pues el cuello de la caballería con inusitada frecuencia es movido de arriba a bajo, y por consiguiente estos movimientos repercuten en la vertedera, lo que hace que haya muchas lobadas, o sean espacios de terreno sin labrar.

También se ven otras vertederas sin horcate, que el gañán ha de sostener las dos manceras para que resulte bueno el trabajo; el arado brabrant, tipo ideal, que trabaja solo, es aun poco generalizado; viéndose, por último, el antiguo arado romano, con rejas más o menos variadas, conocido con el nombre de pollegana; con todo y ser de trabajo imperfecto, es el más empleado en las comarcas que abunda como cultivo extensivo el arbolado.

Refiriéndose solamente a la zona olivera del Ebro, dos son las causas que motivan el que aún sea el arado romano el más usado; el rutinarismo, así como una mal entendida economía, un ahorro de dinero más ficticio que real.

Por allá en los años 1834-35 se introdujo en la zona baja del Ebro los primeros arados de vertedera; bien pronto el cultivador apreció las ventajas del arado viador Vernet sobre la pollegana, economía de fuerza con relación al trabajo mayor profundidad de surco, la tierra bien volteada; si bien con todas esas ventajas encontraban un pero, y era la necesidad de colocar al lomo de la caballería sillonea, regulada y lomeros de

APARATOS y ARTÍCULOS FOTOGRÁFICOS

Trabajos de Laboratorio a precios sin competencia. Los encargos se entregan a las 24 horas.

LLODRÁ, HERMANOS

Palacio, 13 Teléfono 335

¿Padecéis debilidad nerviosa y muscular?
 ¿Tenéis cefaleas persistentes, neuralgias, impotencia, dispepsia atónica?
 ¿Os falta el apetito?
 Tomad el
JARABE HIPOFOSFITOS
 Compuesto de Aguiló de Son Servera
 Jaime II, 107 (Bastizos) — PALMA DE MALLORCA

surco; fué preciso idear un horcate parecido al de la pollegana para así substituir asimismo el collarón por el vetusto felpo, y con esa modificación aceptaron el arado de vertedera y trabajaron a gusto.

Unos años más tarde se trató de introducir un aparato más perfeccionado: el Renault-Goin; pero los gañanes se resistieron a labrar sin estova, y todos los razonamientos resultaron inútiles; las dos manceras del arado y la rueda delantera niveladora eran para ellos obstáculos insuperables: «coses del señory»; pero al empezar a fijarse el ribereño en la necesidad de intensificar el cultivo de secano para obligar el arbolado a rendir con más regularidad cosechas remuneradoras, llevó a aquellos terrenos el sobrante de pajas y flemos, que son muchos, y como no todos los cultivadores tenían arados de vertedera (con horcate para cubrir los abanos, empezaron los más pobres a emplear las pequeñas vertederas del cultivo arrozal, conocidas por charugas de rebolde, y de ahí la evolución en el progreso de arar.

Pero esto no quiere decir que no haya tercios que, erre que erre, persistan en sus trece, debido no a rutinarismo, sino a una mal entendida economía, porque el rutinarismo sólo persiste en los terrenos de pendiente algo pronunciada, terrenos que, no obstante, es indicado el arado giratorio.

Es costumbre bastante general, y que costará hacer desaparecer, el labrar todo el espacio de terreno en que gotea el árbol al objeto de economizar unas cuantas pesetas de cavarlo, y como es natural, al pasar la caballería por debajo de la copa

del árbol (descartando el daño que produce rompiendo ramas fructíferas y causando heridas al tronco, propicias a ser foco de enfermedades), el collar del animal roza con demasiada frecuencia con las ramas, estropeándose; un collar cuesta un ojo de la cara; los remiendos son asimismo caros; mientras que con el valor del collarón pueden comprarse tres felpes, y el cosido de las roturas se hacen en casa por poco mañosa que sea la payesa.

De ahí el apego que tiene el labriego al arado romano, no obstante de estar convenidos el 90 por 100 de ellos de su deficiente labor, porque bien saben que las rejas con sus aletas de accesorio, llamadas orelleras, construidas la mayoría de ellas de madera y las menos de hierro no hacen sino rajar el terreno, dejando mucho espacio sin labrar y no voltean la tierra; si durante la labranza sobreviene una ligera llovizna, las plantas adventicias vuelven a arraigarse, resultando inútil la labrada.

Quien ha apreciado más los beneficios efectos de labrar con arado de vertedera son los gañanes, porque en las tierras labradas con arado romano el ganado encuentra más hierba para apacentar.

Los arados múltiples para el cultivo superficial tardarán en ser aceptados, porque para hacer buena labor con ellos está bien mullido, y en las comarcas oliveras, por lo regular, está en verano tan apelmazado el terreno, que los arados de cultivo superficial no pueden romper la costra de tierra de tan fuerte y por lo tanto el trabajo resulta negativo.—V.

Lluchmayor

El almadrón se caza en este mercado a 120 pesetas quintal.

En la distribución por pueblos del cupo señalado a la Caja de Palma, han correspondido a Lluchmayor 49 mozas.

Entraron en sorteo 64.

Ciudadela

Ha salido para Mahón y Barcelona el conde de Torre Sauro.

El día 12 de los corrientes se cumplió el 10.º aniversario de la consagración del obispo de Mallorca, en la Catedral de Ibiza.

CRONICA DE LA GUERRA

Las cofradías religioas en el RIJ.

Manda Tomás Borrás a «El Sol»:

En la Oficina de Policía Indígena de Melilla, es el comandante Lopera el especializado en todos los asuntos cuya base es la religión que se practica en la zona. Quizás de los que trabajan en la labor del protestonado sea el quien conozca mejor la psicología de los naturales del país, pues es él quien se ha adentrado en su espíritu religioso, que exclusivamente informa su vida. ¿Qué parte ha tomado el fanatismo en los pasados sucesos de julio y en la guerra que estamos viviendo? Esta es la pregunta que le he hecho a este cordial hombre de guerra y de gabinete, que tiene tan pensada la cuestión española en África del Norte.

En Marruecos—me contesta el comandante Lopera—, las Cofradías, excepto la Kadria, aunque algunas tengan origen de ritos orientales, son derivadas de la llamada «Cofradía madre», que hoy no existe. Se hallaba ésta fundada en las doctrinas sufíes traídas de Oriente por Abu Medjan al Andalusí (de Sevilla), enseñadas por éste a su discípulo predicador, Abul el Sobem Ben Manachich, enseñado en Yebel Al-lam (Beni-Aros), el cual, a su vez, tuvo por discípulo a Abu el Hiran el Ghadidi, nacido en Anyera, que fué el creador de las reglas litúrgicas de este Orden.

¿Cómo son estas Cofradías?

Muy parecidas a nuestras Ordenes monásticas. El rey de ellas es un ser que sólo depende del fundador, del cual ha recibido la bendición y poder divino (la baraka). Vive en la zona principal de la Orden. Es el poseedor de la Tarica (camino a seguir), donde se hallan consignadas las principales plegarias, bien dichas por él, si es el fundador, bien por herencia en la usia (testamento de su antecesor). Después del xaj vienen otros xuj, dependientes de su autoridad, a los que se les da gran diploma y terika de la Orden; se establecen en zonas segunda-

rias; muchos de ellos terminan por constituirse en jefes principales, creando una nueva Cofradía. Estos xuj designan los mokademín, especie de vicarios rurales, verdaderos propagadores de la secta. Les conceden a muchos de ellos el urabia (presentación, que es el derecho a imponer el rosario a los neófitos), enseñan el dikar (resultado de las oraciones diarias) que deben hacer los sectarios, y los reúnen los viernes de cada semana en sus zonas para que practiquen lo que llamamos oficios religiosos. Son además los encargados de cobrar los ziwes (limosnas piadosas) que hacen los afiliados. Tal es la red, la organización religiosa de las Cofradías.

¿Es mucha su influencia?

En otros tiempos han desempeñado papel preponderante en la historia del Islam, y siempre han constituido una fuerza política para ayudar a destruir el poder de los sultanes. Hoy han perdido gran parte de su influencia; pero siguen constituyendo un arma poderosa, que lo mismo puede emplearse para evitar una revuelta que sea su alma, fomentarla y convertirla en lucha fanática y sangrienta.

¿Cuáles son las principales Cofradías de nuestro territorio?

Aquí sólo existe la zawiya, principal de los Darkanos, en Beni-Zerual; las demás Cofradías que existen las tienen sus jefes principales en Argelia y resto de Marruecos. Desde Melilla al Peñón de la Gomerá, comarca a la cual corresponden los datos que en esta oficina hemos adquirido, hay personas afiliadas a las Cofradías siguientes: Kadria, Darkana, Nacria, Bistamia, Haurda, Taibia, Tiyamia, Karacín, Alamia y Abzanla. El conjunto de todas constituye una intrincada red de afiliados, cuyo número se aproxima a unos diez mil, entre jefes, mokadem y fokaras. Además de estos afiliados, algunos tienen los joddam (servidores), que sin pertenecer a la comunidad les pagan voluntariamente limosnas, respetan los mandatos del jefe y se acatan sus deci-

siones, constituyendo estos núcleos cábiles enteros; así es que podemos decir que en Guelaya y el RIJ la mayoría de los habitantes pertenecen a las Cofradías mentadas.

¿Qué influencia tienen esas agrupaciones en las relaciones con los españoles?

—Esoos grupos, cualesquiera que sea su clase, incluso los jod-dam, que casi siempre son la gente pobre de las cábiles, aunque conviven con el europeo y al parecer, hasta le adulan y le respetan, sus jefes y mokadem, temerosos de que la difusión de nuestra cultura entre los ignorantes sea causa de que desaparezca la fe, y por ello pierdan sus limosnas, de las cuales viven, contrarrestan y venen nuestra influencia. Fomentan las rebeliones, como ésta de ahora, y los exhortan constantemente contra el llamado invasor, infundiéndoles el odio secular de la raza; los fanatizan y los lanzan a que, como fieras, cometan toda clase de crueldades. No sólo en la antigüedad, sino en la época contemporánea, está probado que todo movimiento insurreccional, cualquiera que sea su origen, toma enseguida carácter religioso. Aunque el propagador del movimiento de sublevación no lo haya producido por causas de creencias, como sabe que por cuenta propia no ha de hacer nada, busca enseñanza el apoyo de los jefes y mokadem de Cofradía, y éstos, en sus sermones predicando a los suyos el odio al europeo. Lo que pudo y debió ser una simple algarada se transforma en una guerra santa.

Zelmán, la de los tormentos.

Escribe Corrochano, el cronista de «A B C».

Hay a la entrada de Zelmán un cortijo blanco de líneas andaluzas. Tiene una torre, nidal de palomas, y en una pared grande de la corraliza hay escrito el nombre de un vino de Jerez. Y este cortijo, tan alegre, tan nuestro, que por su evocación parece una bandera en medio del

caserio, fué elegido por la chusma mora para lugar de tormento. Al hombre más sereno o más indiferente le detiene al llegar a la puerta una visión de tortura no imaginada. Y cuidado que para llegar al cortijo hay que cruzar un camino jalonado de cadáveres. A poco de pasar de Taulina encontrarás a uno y otro lado de la carretera los restos del Ejército de Julio. Este grupo de seis, de actitudes serenas, que está en la cuneta, ha recibido muerte instantánea. Por su colocación, se advierte un fusilamiento. Este, encogido y ocultando la cabeza con el brazo, a pesar del tiempo transcurrido, tiene la expresión del terror. Aquél, retorcido y con la cabeza echada hacia atrás, murió martirizado. Un poco más allá, en medio de la carretera, hay un montón de cráneos entre cenizas. Alejados del camino en todas direcciones, están los que intentaron huir, cazados entre los matorros. Mezclados con los hombres, hay un caballo, un mulo un perro. Y todos estos restos ca dan la impresión del Ejército muerto.

Así avanzáis hasta Zuluán. Así, así entráis en el cortijo, y, a pesar de esta preparación del ánimo, el cortijo es espanta. Atravesado en la puerta, corta el paso un cadáver que tiene arrancadas en tiras la parte carnosa de las piernas.

Se cruza el portalón, buscando cuidadosamente donde poner el pie para no pisar un hueso. No es posible permanecer mucho tiempo en aquel lugar, que ataca los sentidos más sensibles, y se sale con precipitación de perseguido. Curiosos por la Alcazaba, por el poblado destruido; pero no os interesa, no os enteráis; tenéis la visión más fuerte de aquella casa de labor, que preocupa y atrae. Sin daros cuenta, volvéis acuciados por un deseo morboso de verlo todo, deseo que en nosotros tiene toda la fuerza de una obligación. Y otra vez estamos a la puerta del cortijo, que guarda un esqueleto atravesado. Pasado el portal de labranza está el corral. Hay en el centro una máquina agrícola incompleta, rota. A la izquierda está el pozo de piedra, y de bruce en el brocal, como sacando agua, un hombre decapitado. Baña el corral un sol claro y germinador, nuncio de sementera, que otros días fuera la alegría y la vida del

cortijo. Los cobertizos que fueron establo de ganado son hoy sepulcro donde descansa eternamente un montón de hombres en actitudes tan siniestras, que hace pensar si una eternidad será suficiente para dar descanso a las últimas horas de aquellas vidas. Encontramos unos retratos y unos papeles chamuscados, casi borrados por el incendio; recuerdos íntimos que velan los restos. Hay una carta de una madre llena de presentimientos; es una de esas corazoadas de madre que siempre se cumplen, que nunca se equivocan. Está escrita el 19 de Junio, en Orán, y dice: «Tu última carta es muy coria, y esto me disgusta. Escríbeme más. Estoy muy intranquila por tí, pues aquí hay malas noticias. Se temen muchas cosas. Por Dios, no dejes de escribirme, que estoy asustada, aunque lo mejor sería que vinieses. Tí hermano Cayetano, como no tiene trabajo aquí, ha salido para el interior a buscar. Por esta causa, es un vecino el que me escribe esta carta, a fin de que llegue a tí cuanto antes». Dentro de unas horas, la comisión de Higiene enterará estos restos. De estas cartas, de estos retratos, que velaron espiritualmente a los muertos, nadie se ocupará. Y como no pudo echarlos a la fosa con ellos, los quemó. Así quizá se mezclen cenizas con cenizas. Hay en el corral un hombre una mujer y un crico, que rebuscan entre los restos como los traperos en los montones de inmundicias. Vienen en busca de una persona de su familia que está allí entre los muertos, pero que en vano tratan de identificar.

Academia Politécnica

Serra, 13
 Bachillerato, Comercio, Náutica, Telégrafos, Aduanas, Hacienda, etc., etc., Carreras Militares y de la Armada, Preparación intensiva por profesorado especializado en cada ramo. Probable convocatoria para ingreso en el Cuerpo de Contabilidad del Estado. El número 1 de la última convocatoria (señor Bernat), fué preparado en esta Academia.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita MEDINA Y C.^{ia} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ia} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho
Ronda de Poniente (santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona
Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatisimo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56.- BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28

Palma de Mallorca



Compañía PINILLOS

Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana; saldrá de Palma sobre el 21 de Octubre el vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lancha los días, 18, 19 y 20.

GABRIEL MULET, Marina, 62.- PALMA

Nodrizas

Ofrécese Nodrizas, leche 8 meses para criar niño en su casa.
Razón: en Petra Antonio Martí, Calle Collet, número 18.

Embarcación

Se vende una embarcación de 44 palmos con todo su aparejo, con un motor «Bollinder» de 5 H. P. un año de uso.
Informe: Felipe Guiraud, Pollensa.

Carruaje

Por ausentarse su dueño se vende una GALERA de cuatro asientos, en perfecto estado de servicio.
Razón: calle de Potid, 6-2.º Palma.

Vendo

1.000 metros cuadrados en solares para edificar y casa adjunta.
Razón Agencia de Anuncios. Sintas 16.

Intercambio Comercial

RIBÓ, S. A.-Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona

Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas.

Corresponsal en Palma

ANTONIO CAÑELLAS

Capuchinos, 24

En venta

Un carro de trabajo casi nuevo.
Un gato cremallera, vulgo Kric.
Una campana de 14 kilos.
Una polea de hierro de 100-20.—Un eje de la misma de 2 x 75.
Dos poleas de hierro de 30 por 13 centímetros.

Varias poleas de madera.
Un aparato de bencina para soldar sierras.
Dos piedras de molino de 90 centímetros.
Hierro viejo de una herrería.
Dos botitas y un bocoy con sus grifos.
Informe: D. Juan Suñer, Manacor.

VENDO

Moto «Indian» Tipo Militar, año 1917 de 7:9 H. P. completamente equipado con «Sidecar» de dos plazas y a toda prueba.
Razón Olms, 132, 134, bajos.

Nodrizas

De 25 años, desea criatura para lactar en su propio domicilio.
Informe: En esta Agencia. Sintas, 16.

Se venden

Barriles usados, en muy buen estado, para aceitunas. Hay partida.
Hotel Continental, San Miguel.

Moto-sidecar

Marca «INDIAN» 7 H. P. Buen estado vendido a prueba por 2.000 pesetas.
J. Ramón, Lonjeta, 25. Garage.

Finca en venta

Por ausentarse su dueño, se vende una finca con olivar, algarobos, pinar, (huerto y montaña) y una casa en Palma.
Razón: San Miguel, 157, entresuelo.

SE VENDE

Un banco de carpintero y varias herramientas.
Razón: Limpiabotas. Café Mahonés.

Gran ocasión

Se desea vender juego de muebles para matrimonio, en perfecto estado por tenerse que ausentar su dueño. Trato directo.
Informe: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

TENEMOS DISPONIBLES

Empleos y Colocaciones

para personas de ambos sexos que tengan buenas referencias

Necesitamos con urgencia viajeros de porte distinguido para viajar por el continente :- Meritorios para despachos :- Mecanógrafas :- Dependientes para la venta al detall :- Corredores a la comisión :- Cobradores :- Mozos de almacén :- Muchachos para botones :- Aprendices :- etc., etc.

DIRIGIRSE PERSONALMENTE

BOLSA del TRABAJO de la EMPRESA SOLER

Montenegro, 1.- PALMA

Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca El único que salva los inconvenientes de arar en redondo.

El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento.

Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora.

La que deja el grano más limpio.

Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informe: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

Reparación de Neumáticos y Cámaras

AUTO, MOTO Y BICICLETA

:- Accesorios y Recambios :-

para Automóviles e Industrias

Casa CODINA Unión, 8-PALMA

Teléfono, 271

Lavado con jabón marca OLIVERA

Pedido en todas las droguerías y tintedias.

Se alquila

Una casa amueblada, planta baja, situada en el Ensanche.
Informe: En esta Agencia. Sintas, 16.

MADERAS

Del país y extranjeras. Por retirarse del negocio, se venden tablas y tablones de todas escuadrías y largos, a precios reducidos. Informarán: Torrente, 23, Son Alegre. Palma.

EN VENTA

Hay dos casas situadas en el Pont d'Inca, que desean venderse, en buenas condiciones. También hay una para alquilar.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

ANTONIO MAIRATA

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

Luz y fuerza, Instalaciones completas de Automóviles, arreglos de placas positivas. Aparato de carga de gran potencia para las baterías.

S. Miguel, 83 - Palma

Vinos de mesa. Troncoso, 3.

MOTORES

Se desea vender casi nuevo: varios motores gasolina de 2 a 7 H. P., una máquina de aserrar metales, unas bombas de pistón de bronce de 20 c/m. y tuberías, todo baratísimo.

Encargado para la venta, Onofre Adrover, calle del Cementerio, 25.—LA PUEBLA.
Para más informes: Agencia de Anuncios.

HARINA DE TRIGO MALLORQUÍN

Clase superior, molturada con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.

Avisos: Agencia de Anuncios. Sintas 16.—PALMA.

Aceite filtrado a 2'00 ptas. litro
Santo Domingo, 3 y 5.

ULTIMAS NOTICIAS

La situación política

Consejo de Ministros en Palacio.—El plan parlamentario.—Presentación del Gobierno a las Cortes.—Reina expectación.—Las sesiones serán movidas.—El discurso de Maura.—Se anuncia grandes interpelaciones.—Manifestaciones importantes del señor Lazaga.—Quiso denunciar lo que ocurría en Africa y no le dejaron.—Lacierva y las Juntas de Defensa.—El Ministro dará la batalla a éstos y cree vencer

Política

Consejo de Ministros en Palacio.—Discurso de Maura.—Marruecos y las Cortes

Madrid 19 a las 14'40.—Esta mañana se ha celebrado Consejo de Ministros en Palacio bajo la presidencia del Rey.

El Consejo empezó a las diez y media y terminó a las doce y quince minutos.

El señor Maura ha hablado extensamente, dando cuenta al Rey de las deliberaciones y acuerdos tomados en los últimos Consejos de Ministros.

Ha hecho un resumen de los proyectos que se someterán a la deliberación del Parlamento.

Trazó un avance del plan parlamentario, explicando los extremos que alcanzará el discurso que pronuncie de presentación del Gobierno a las Cortes.

Ha hablado también de las operaciones de Marruecos y de los planes aprobados por el Gobierno, referentes al desarrollo de la segunda parte de la campaña.

Manifestaciones de Maura

Madrid 19 a las 14'40.—A la salida del Palacio, los periodistas han interrogado al señor Maura.

Este ha dicho que su labor de estos últimos días ha sido de política, habiendo preparado los asuntos que el Gobierno ha de llevar a las Cortes en el próximo interregno parlamentario.

Nos ha confirmado que los Ministros no se reunirán hasta el próximo sábado.

Mañana no despachará con el Rey—ha terminado diciendo el Jefe del Gobierno—por tener muchas ocupaciones.

Reunión de liberales

Madrid 19 a las 19'30.—Los jefes liberales se han reunido en casa del Marqués de Alhucemas.

Volverán a celebrar otra reunión seguidamente que el señor Maura haya pronunciado su discurso en que explique el plan a seguir por el gobierno.

Del Consejo de ayer.—El discurso de Maura de presentación a las Cortes.—Los proyectos de Cambó.—Los decretos de autonomía y reforma del Consejo de Instrucción

Madrid 19 a las 19'40.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer quedaron fijadas las líneas generales del discurso que el señor Maura ha de pronunciar en la apertura de las Cortes para presentar a éstas el gobierno.

En el se explicará claramente la situación de Melilla cuando fué nombrado el actual gobierno y los esfuerzos realizados por éste para solucionar el problema africano.

Pondrá a la deliberación los ascensos del Ejército y el capítulo de responsabilidades.

Expondrá los planes de reconstitución del protectorado y la manera de ejercer la acción militar hasta el límite de esfuerzo que pueda realizar España.

Después el señor Cambó explicó el proyecto, no terminado aún, de ordenación bancaria.

Añadió que el proyecto de foros no acomete la redención, sino que aparte del problema tributario implica otro social y de justicia que establece un período voluntario y otro forzoso.

El Ministro de Gracia y Justicia dijo que el decreto de alquileres será prorrogado para que no pueda ser puesto en vigor hasta 1922.

El señor Silió explicará en las Cortes los decretos de autonomía y reforma del Consejo de Instrucción.

Finalmente el señor Maura planteó la presentación del proyecto de transportes pero dada la resistencia opuesta por algunos ministros el señor Maura desistió de ello, diciendo que lo presentaría al tercer día después de la apertura de las Cortes.

Sánchez Guerra conferencia con Maura

Madrid 19 a las 22.—El señor Sánchez

Guerra ha conferenciado nuevamente con el señor Maura sobre los trabajos parlamentarios.

Cree el señor Sánchez Guerra que la próxima etapa podrá ser movida, pero también muy provechosa, dados los problemas que se han de debatir y resolver.

El "Diario Universal," comenta el discurso de Cambó

Madrid 19 a las 24.—El «Diario Universal» comentando el discurso pronunciado por el señor Cambó en el pleno de la Junta de Aranceles y Valoraciones se muestra disconforme con él.

Dice que el mencionado discurso significa una política económica que parece completamente rectificada en el Ministerio de Hacienda pues, según su último discurso, ahora el señor Cambó no opina igual que antes.

Reconoce este periódico que Cambó está ligado por ciertos compromisos con Cataluña que pueden coartar algo su libertad, pero advierte que habrá lucha con las tarifas extranjeras si se realiza la política que se inicia en el nuevo Arancel.

Es preciso—finaliza diciendo—que el Parlamento se ocupe de este asunto para que pueda conocerse la opinión de los representantes del país.

La redención de foros

Madrid 19 a las 24.—El proyecto de ley de redención de foros, aprobado por el Consejo de Ministros es simplemente el primer paso preparatorio de otro más radical para impugnar la redención total.

Si este primer decreto no diere los resultados esperados se dictaría otro en el que se señalaría el tipo de sanción.

Para la redención se señala un período voluntario y otro forzoso.

Los amigos de Sánchez Guerra le visitan

Madrid 20 a la 1'30.—El Presidente del Congreso señor Sánchez Guerra ha manifestado que le habían visitado muchos correligionarios.

Al ser interrogado por los periodistas se ha mostrado reservado acerca de los asuntos tratados en las entrevistas que ha celebrado con sus amigos.

Los reformistas aplazan su reunión

Madrid 20 a la 1'30.—Los reformistas han aplazado la reunión que hoy tenían anunciada, a causa de encontrarse ausentes de Madrid algunos de sus diputados.

La interpelación del señor Lazaga.—Este hace importantes revelaciones

Madrid 20 a la 1'30.—El debate parlamentario de esta tarde lo iniciará el señor Maura con su discurso de presentación.

Seguirá en el uso de la palabra el señor Lazaga, que ha sido el primer diputado que la ha pedido.

Después hablarán los señores Solano y Martínez de Campos.

El señor Lazaga, a quien ha costado gran trabajo ser el primer diputado que hable, ha dicho que era un deber patriótico, y un descargo para su conciencia decir al país lo que, por desgracia suya, se vio obligado a presenciar en Africa antes del desastre de julio.

Dice que reflejará su juicio sin temor a rozamientos que lamentará, pero que son inevitables.

Si en la anterior etapa, ha añadido, hubiera resistido las presiones que se le hicieron para que no explanara su interpelación, seguramente no habría evitado el desastre, pero habría servido para que los responsables no alegaran ignorancia.

Terminó diciendo que sólo se referirá a hechos anteriores a la catástrofe de julio.

Los librecambistas y el proteccionismo de Cambó.—Comentarios de "La Acción,"

Madrid 20 a las 2'30.—«La Acción» dice que comprende el que los librecambis-

tas recelen el proteccionismo de Cambó.

Añade que el librecambismo arruinaría a España especialmente ahora en que la situación monetaria facilitaría la inundación de los mercados.

Termina diciendo que el señor Cambó no debe preocuparse de los gritos del particularismo, defendiendo inexorablemente la industria española.

El plan parlamentario

Como se presentará el Gobierno a las Cortes

Madrid 19 a las 14'45.—Cumpléndose el acuerdo del Gobierno, mañana jueves se reanudarán las sesiones de Cortes.

El Gobierno se presentará al Congreso a las tres y media de la tarde, pronunciando el discurso de presentación del gabinete al Parlamento.

Además hará una exposición de los problemas planteados, como programa del Gobierno.

Se procederá inmediatamente a la elección de segundo vicepresidente de la Cámara, que recaerá a favor del Conde de Peña Ramiro.

Así se dará tiempo a los Ministros para presentarse al Senado y volver al Congreso.

Circulando invitaciones

Madrid 19 a las 14'45.—El presidente del Congreso señor Sánchez Guerra, ha circulado invitaciones para que los diputados asistan mañana a la sesión de reapertura de las Cortes.

Reina expectación.—Las sesiones serán movidas

Madrid 19 a las 14'45.—El tema que ocupa las conversaciones de los políticos es la reapertura de las Cortes.

Esta ha despertado la mayor expectación.

Pese a los optimismos de que dan señales los ministeriales, muchos creen que las sesiones serán muy movidas, desarrollándose interesantes debates a partir del discurso que pronuncie el señor Maura.

Lo que dirá el jefe del Gobierno.—Derivaciones

Madrid 19 a las 14'45.—El discurso que pronuncie el señor Maura no contendrá grandes novedades.

Según afirman los que están bien enterados, el señor Maura se limitará a hacer amplio resumen de las cuestiones pendientes, pasando inmediatamente a tratar el problema de Marruecos, al objeto de que se discutan ampliamente algunas bases del problema marroquí que tendrán derivaciones curiosas según dicen afirmar los que se dicen bien enterados de la actual situación política.

Se asegura que estas derivaciones afectaban a la extrema izquierda.

Interpelaciones

Madrid 19 a las 14'45.—Anúnciase que se desarrollarán otras interpelaciones a que va muy movida la primera parte de esta etapa parlamentaria.

El presidente del Congreso ha dado cuenta de las interpelaciones anunciadas a los respectivos Ministros.

Una de las interpelaciones anunciadas está a cargo del señor Barcia, y se refiere a la cuestión del comunismo en España.

El ministro de la Gobernación, Sr. Conde de Coello, ha contestado que no aceptaba aquella interpelación porque el comunismo no está aún legalmente reconocido en España.

El señor Barcia está dispuesto a que se plantee el debate, dirigiendo una pregunta al Ministro.

Lacierva y las Juntas de Defensa

Lacierva gestiona el ingreso de los alumnos de la Escuela Superior.— Conversaciones con las Juntas de Defensa.—Se guardaba el secreto.—El actual conflicto.—¿Se disolverán las Juntas?

Madrid 20 a la 1'30.—El «Heraldo» amplía la información que ya telegrafié ayer.

Aquel periódico insiste en afirmar que el Ministro de la Guerra ha roto las relaciones con las Juntas de Defensa.

Dice que a los pocos días de haber jurado el cargo, el señor Lacierva hizo gestiones para que volviera al arma los alumnos expulsados de la Escuela Superior de Guerra.

La gestión del Ministro encontró un ambiente favorable, comenzándose seguidamente a estudiar una fórmula.

Pero un día, durante el curso de la conversación surgió imperiosa una expresión en los labios del Ministro.

Seguiose un momento de estupor, y el capitán que mantenía la conversación insistió que por imposiciones no se llegaría al fin deseado por todos.

El señor Lacierva le replicó energicamente, y los tonos de la entrevista fueron agriándose de tal manera que la ruptura no tardó en llegar.

El Ministro se preparó a dar la batalla. Tampoco se durmió la Junta Central de Defensa.

El secreto de estos sucesos se guardaba religiosamente hasta que sobrevino el disgusto del Cuerpo de Sanidad, por haber sido destinado un capitán a Melilla.

El señor Lacierva habló sobre ello con los jefes de Sección del Ministerio diciendo que no estaba dispuesto a admitir imposiciones de nadie, y recabando para sí toda la autoridad necesaria para desempeñar dignamente el cargo.

Añadió Lacierva que nadie podía resiliarse sino el Parlamento.

Los jefes de sección no replicaron al Ministro; pero tales manifestaciones fueron comunicadas a las Juntas de Defensa, dándose éstas por enteradas.

Ante la actitud del Ministro han comenzado a entablarse conversaciones entre las Juntas consultivas, diciéndose que el arma de Caballería desea disolverse.

Añádesese que no pasará mucho tiempo sin que se publique un decreto ordenando la disolución de las Juntas informativas.

El Ministro cree obtener la victoria contando con la falta de unanimidad que se advierte en el arma de Infantería.

El ministro de la Guerra desmiente noticias

Madrid 20 a las 2'30.—El ministro de la Guerra ha remitido una Nota que dice:

Varios periódicos han hecho campaña sobre las supuestas actitudes provocadas por disgustos en los cuerpos militares.

En todas ocasiones, inventar y propalar tales noticias quebranta los prestigios y la seriedad de las Instituciones armadas; pero cuando España se esfuerza debidamente en desarrollar una acción militar en Africa, la posibilidad de tal daño debería servir de freno a los que emplean tan censurable sistema.

El Ministro llama la atención y pide a la opinión que se provenga contra manobras e invenciones no inspiradas por el patriotismo.

Del extranjero

Alemania

¿Adenauer Canciller?

Berlín 19.—Se dice que caerá pronto el Canciller Wirth.

Indicase para sustituirle a von Adenauer.

Adenauer es en la actualidad alcalde de Colonia.

Los partidos, centrista y derechista le apoyan; en cambio tiene la oposición de los mayoritarios.

Alta Silesia

Los aliados y la decisión de S. de N.

Londres 19.—Los Gobiernos aliados están acordados en que se debe aceptar la decisión de la Sociedad de las Naciones referentes a la Alta Silesia imponiéndola a Alemania y a Polonia.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 19 a las 22'00

Interior contado.	66'30
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p. 8.	92'50
Amortizable 4 p. 8.	88'00
Acciones Banco de España.	477'00
Compañía Arrendataría Tabacos.	265'00
Exterior.	82'15
Francos.	55'00
Libras.	29'85
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	255'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	87'90
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	100'20

Barcelona 19 a las 00'00

Nortes.	58'40
Alicantes.	58'05
Francos.	55'00
Libras.	29'72
Dollars.	7'63
Liras.	30'25
Marcos.	5'00
Francos Suizos.	142'00
Coronas.	0'55
Francos Belgas.	54'50
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00

Amago de incendio

Anoche a las once y media en la fábrica de tejidos que en la calle de la Herrería posee don José Juan Ribas, ocurrió un amago de incendio.

Este se declaró en la chimenea del motor de dicha fábrica.

Dióse cuenta del suceso el empleado que pernoctaba en la fábrica, quien se apresuró a dar conocimiento de lo que ocurría al vigilante particular de la calle de la Herrería, el cual, a su vez lo puso de manifiesto al jefe de la guardia municipal nocturno señor Cabi y preferente señor Davila, que en aquellos momentos se hallaban prestando servicio en la plaza de San Antonio.

Acudieron inmediatamente a prestar auxilio, logrando extinguir, prontamente, el fuego, gracias a la abundancia de agua y aparatos que existen en dicha fábrica para casos de incendio.

Acudieron también, luego, el sargento de seguridad con una pareja a sus órdenes y varios policías, cooperando todos a los trabajos de extinción.

Se supone que el hecho fué casual.

Religiosas

Día 20.—Santa Irene, virgen y mártir. Esta Santa, célebre especialmente en Portugal, nació en la villa de Tomar, antiguamente llamada Nabancia.

Sus padres eran nobles y un tío suyo que era abad de Santa María, monasterio cercano de allí, descubriendo en ella inclinaciones hacia la virtud procuróle una educación selecta.

Era extraordinariamente bella; sus prendas y rarísimas cualidades fascinaban; así que uno de los hijos del señor principal del pueblo quedose ciegamente prendado de ella de tal modo que, no queriendo ella mas esposo que Cristo, púsose el mancebo en gran peligro de perder la vida. Suplo Irene y fué a visitarle y le habló con tantas razones de la excelencia de la castidad y de su voto que dejó al joven casi por completo consolado.

Todo Gran Fantasía y Económico	CAMISERÍA PARISIEN	Colón, 27-29 Jaime II, 86-88 Palma
	Bufandas Charpas Jerseys Blusas	
	Corbatas : Paraguas : Guantes : Camisas	